
и что я, дядька, стрелять в тебя 
буду, что ли? Я ж не нехристь 
какой!» Рассказывал, что поч-
ти перед самым его домом са-
молет упал. Украинский — 
его свои же сбили. Никто не 
хочет воевать с русскими. 
Только нацистские отморозки 
и бандиты. Те самые, кому 
сейчас оружие налево и на-
право раздают, — говорит 
шахтер.

Между нами кровь
В центре Донецка все спокой-
но, как будто и нет никакой 
войны, а буквально в не-
скольких километрах от го-

рода пушки не отправляют 
смертельные «посылки» мир-
ным поселкам и кварталам. 
Хотя часто снаряды долетают 
до окраины города — почти 
каждый день в Киевском рай-
оне, самом ближнем к линии 
боевого столкновения, гре-
мят взрывы. Бьют из района 
городка Авдеевка (14 киломе-
тров от Донецка. — «ВМ»). 
Говорят, артиллерия стоит 
прямо около местного коксо-
химического завода, при-
крываясь им как щитом. На-
ши не отвечают, чтобы не 
«накрыть» опасное произ-
водство.

Впрочем, людям, кидающим 
«зиги» и готовым стрелять по 
своим и чужим, по женщинам, 
старикам и детям, прикры-
ваться мирными жителями не 
впервой. За восемь лет войны 
«нацбаты» поднаторели в этом 
грязном деле. А еще в массо-
вых убийствах, пытках и про-
чих «подвигах», которыми 
«прославились» на весь мир их 
идейные вдохновители — не-
мецкие нацисты и украинские 
коллаборационисты.
— Мы не сможем ходить с ни-
ми по одной земле, как ни 
крути, — говорит Виталий 
Бондарь. — Слишком уж мно-
го крови между нами. Слиш-
ком много ненависти. Не на-
шей — их.

С сегодняшнего дня в столи-
це отменяется ряд ограничи-
тельных мер, введенных ра-
нее из-за ситуации с корона-
вирусом. Соответствующий 
указ подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото).

В Москве, по словам главы го-
рода, продолжается устойчи-
вое снижение заболеваемо-
сти «омикроном». 
— По сравнению с пиком кон-
ца января число новых случа-
ев ковида уменьшилось более 
чем в три раза, — отметил 
Сергей Собянин. — Количе-
ство госпитализаций сокра-
тилось вдвое, в том числе по 
детям — на 80 процентов. 
Кроме того, стационары и по-
ликлиники возвращаются 
к работе в обычном режиме 
и увеличивают плановый 
прием пациентов.
— В этих условиях мы можем 
принять решения об отмене 
ряда ограничений, — сооб-
щил он в своем личном бло-
ге. — Я подписал указ, в соот-
ветствии с которым с поне-
дельника, 28 фев-
раля 2022 года, 
отменяется блоки-
ровка транспорт-
ных карт для всех 
москвичей старше 
60 лет и граждан, 
имеющих хрони-
ческие заболева-
ния. Требование 
о переводе 30 процентов ра-
ботников на удаленный ре-
жим работы из обязательного 
переводится в рекоменда-
тельное.
Отдельно мэр отметил сниже-
ние показателей по детской 
госпитализации. Это имеет 
особое значение, поскольку 
именно во время роста забо-
леваемости штаммом «оми-
крон» дети стали болеть чаще 
и тяжелее. Сейчас ситуация 
с заболеваемостью среди не-
совершеннолетних значи-
тельно улучшилась.
— Именно поэтому я принял 
решение вернуть к оказанию 
плановой стационарной по-
мощи 715 детских коек, ранее 
перепрофилированных под 
коронавирус, — рассказал 
Сергей Собянин. 
Так, в обычный режим работы 
уже перешел корпус Детской 
больницы имени Сперанско-
го, возобновляют прием пла-
новых пациентов Детская 
больница имени Башляевой, 
инфекционная больница № 1 
и детская инфекционная 
больница № 6. 

— Плановая медпомощь де-
тям, включая высокотехноло-
гичные операции, оказывает-
ся в полном объеме и без огра-
ничений, — добавил он. 
Отмене ограничений и раз-

блокировке карт 
очень рады люди 
старшего возраста. 
При этом надо ска-
зать, что большин-
ство из них уже 
давно сделали при-
вивку от коронави-
руса, поэтому их 
социальные карты 

были разблокированы. 
Москвичка Людмила Чуфаро-
ва вакцинировалась в ноябре 
прошлого года. 
— Перенесла очень хорошо, 
после второй инъекции не-
много кружилась голова, но 
это быстро прошло, — подели-
лась она. 
После вакцинации пенсио-
нерке моментально разблоки-
ровали соцкарту, но это, при-
знается она, не было решаю-
щим фактором, повлиявшим 
на ее решение сделать при-
вивку. 
— Мне гораздо важнее было 
защитить себя и свое здоро-
вье. Я долго раздумывала, де-
лать или нет, но все же реши-
ла, что это необходимо, — от-
метила Людмила Чуфарова. 
Московские компании тоже 
положительно отнеслись к от-
мене обязательной удаленки, 
тем не менее многие пока не 
планируют совсем отказы-
ваться от такого формата ра-
боты. 
— Мы пока не будем торопить-
ся, посмотрим по ситуации. 
Думаю, сохраним частично 

онлайн-формат, — рассказал 
«ВМ» Олег Логинов, директор 
по развитию промышленного 
предприятия, занимающегося 
производством вентиляцион-
ных систем. 
Кроме того, компании и даль-
ше будут соблюдать все анти-
ковидные меры безопасности. 
Их никто не отменял. Персо-
нал, как и раньше, будет прохо-
дить на входе термометрию, 
ношение масок тоже обяза-
тельно. При наличии симпто-
мов ОРВИ сотрудников просят 
оставаться дома и вызывать 
врача. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

За год введут более 
ста соцобъектов
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о работе 
городских площадок. 

Работа на всех сто-
личных стройках 
идет в штатном ре-
жиме и в соответ-
ствии с намечен-
ными планами 
и графиками.
— Ожидаем, что 
объем ввода не-
движимости по итогам года 
составит около девяти милли-
онов квадратных метров, по-
рядка половины этого объема 
придется на жилье, — сооб-
щил Андрей Бочкарев.
Как отметил заммэра, в столи-
це ведется активное строи-
тельство новых объектов со-
циальной инфраструктуры.

— В этом году мы планируем 
ввести более 100 новых соц-
объектов, при этом основной 
упор делается на развитие 
здравоохранения — по ито-
гам года планируется ввести 

порядка 40 новых 
объектов медици-
ны, — добавил Ан-
дрей Бочкарев.
При возведении не-
движимости ставка 
делается на ком-
плексное освоение 
территорий Новой 
Москвы, развитие 

бывших промзон, программу 
реновации. Все они способ-
ствуют тому, чтобы план по 
вводу того же жилья был вновь 
перевыполнен.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве скорректируют платежные документы за февраль с целью сдерживания 
прироста платы за услугу «отопление». Управляющим компаниям дано указание 
проверить все расчеты, отозвать старые счета и выставить жителям новые.

на сайте vm.ru
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Знамени

ЭДУАРД БАСУРИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ КОМАНДУЮЩЕГО 
ОПЕРАТИВНЫМ КОМАНДОВАНИЕМ ДНР, 
ПОЛКОВНИК

Если говорить в целом, 
обстрелы территории респу-
блики продолжаются. 
Среди гражданского населе-
ния есть погибшие и раненые. 
Зафиксировано попадание 
снаряда в детский сад 
в Донецке. Четыре раза тер-
ритория республики обстре-
ливалась баллистическими 
ракетами «Точка-У». 
Все они были сбиты силами 
ПВО — две в районе Донецка, 
одна под Иловайском и одна 
под Амвросиевкой. В городе 
временные перебои с пода-
чей воды, электричества 
и тепла.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московские поликлини-
кипостепенно наращива-
ют объемы плановой по-
мощи. Как сообщил 
Сергей Собянин, восемь 
КТ-центров уже верну-
лись к обычному режиму 
работы. Там проведена 
полная дезинфекция по-
мещений и оборудования. 
Записаться на прием к де-
журному врачу своей по-
ликлиники можно дистан-
ционно на портале mos.ru 
и в мобильном приложе-
нии ЕМИАС.ИНФО. Если 
вы не пользуетесь цифро-
выми сервисами, то мож-
но это сделать в порядке 
живой очереди.

справка

Отменяется ряд ограничений, 
принятых из-за пандемии

Ежедневный деловой выпуск

Люди Донбасса не сдались, не 
опустили руки, не склонили 
головы. Вопреки заокеанским 
«партнерам», не прекращаю-
щим попытки играть роль ми-
рового кукловода. Вопреки 
бесчинствам нацистов, про-
рвавшихся к власти в некогда 
братской Украине, и клоунов 
в костюмах, дергающихся 
будто марионетки на верев-
ках, тянущихся прямо из Ва-
шингтона.

Потерпим еще пару дней…
— Мне бы хоть одного «айда-
ровца»… — бывший шахтер 
Виталий Бондарь, все 58 лет 
своей непростой жизни про-
живший в Донецке, сжимает 
кулаки так, что краснеют ко-
стяшки намозоленных креп-
ких пальцев, — ...он бы от ме-
ня уж точно не ушел. Или 
в шахту его бы — на перевос-
питание. В ту, где меня когда-
то завалило. Там надо было 
лежа своды крепить на глуби-

доброе дело

Столичные власти оказывают 
всестороннюю поддержку 
некоммерческим 
благотворительным проектам  ➔ СТР. 9

тенденции

Торговые центры ищут способы 
эффективной конкуренции 
с интернет-площадками и методы 
привлечения покупателей  ➔ СТР. 10

мнения

Почему молодежь перестала мечтать 
о переезде за рубеж и насколько 
медицина готова к работе 
по обновленному сценарию  ➔ СТР. 11

26 февраля 14:09 Пенсионерка Людмила Чуфарова заходит 
на станцию метро «Раменки» по социальной карте

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

главная тема
Эта весна пахнет порохом и свободой. Свободой от страха и лжи. Лжи, в которой украинцев и русских много лет старательно запутывали наши 
заклятые западные «друзья» и предавшие свой народ киевские политиканы. И страха, что ничего не удастся изменить. 24 февраля мы осознали: 
все, хватит! Время пришло. Так, как хотят «они», больше не будет. А будет так, как решили люди донецкой и луганской земли, что восьмой год 
подряд кровью отстаивают право жить своей волей и своим умом, не оглядываясь на Киев, Вашингтон и Брюссель. Право говорить на родном 
языке. Право растить детей и внуков под чистым, мирным небом. Сейчас вместе с российскими войсками, проводящими спецоперацию по деми-
литаризации и денацификации украинских неофашистов, на переднем крае работают и наши журналисты. 
«ВМ» публикует первый репортаж шеф-редактора утреннего выпуска Алексея Зернакова, который отправился на Донбасс в качестве 
специального корреспондента.

КАК СТРОИТСЯ СТОЛИЧНЫЙ 
МЕТРОПОЛИТЕН  ➔ СТР. 4

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  
➔ СТР. 23

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ  ➔ СТР. 4

Мы устали бояться
Наш специальный корреспондент Алексей Зернаков 
передает из непокоренного Донбасса

Донбасс живет. 
Вопреки снаря-
дам украинских 
гаубиц и систем 
«Град», молча-
нию европей-
ских политиков, 
что уже восьмой 
год стыдливо 
закрывают гла-
за на граждан-
скую войну 
на Украине.

Репортажи нашего спецкораАлексея Зернакова,
шеф-редактора утреннего выпуска, 
читайте ежедневно в номерах «ВМ»
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не полутора километров. 
В Мариуполе они мирными 
людьми прикрываются, про-
клятые фашисты. И на пере-
док, конечно, не лезут — все 
по тылам сидят. А если пар-
нишки из ВСУ бегут — сразу 
же стреляют. Ну ничего, даст 
бог, победим. Столько лет тер-
пели, потерпим еще пару 
дней. И победим.
Под мобилизацию Виталий не 
попал — инвалидность не по-
зволяет. В ополчение его тоже 
не взяли. Хотя ему очень хо-
чется встретить однажды того 
украинского пограничника, 
который в 2014 году «прила-
скал» его прикладом на КПП. 
Впрочем, говорит Виталий, на 
украинцев он зла не держит. 
Среди них много нормальных 
ребят. И большинство из них 
не хочет и не будет стрелять 
в русских.
— Звонил я на днях племянни-
ку, он у меня в Киеве живет. 
Тот мне говорит: «На работе 
дали отпуск, сижу дома. Да 
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25 февраля 15:03 Пожилой мужчина показывает осколок 
снаряда у жилого дома на улице 9 Января в Донецке (1) 
25 февраля 14:16 Плакат с российским флагом на здании
в Донецке (2)
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Здесь наша родная земля, 
мы ни за что ее не бросим

Весело перешучиваются дев-
чонки-парикмахерши в сало-
не красоты. Открываются ка-
фе. На рынке торговцы раскла-
дывают товары на лотках, 
не оглядываясь на проезжаю-
щие по улице БТРы 
с бойцами. А уж ар-
мейские «Уралы» 
давно стали обыч-
ной деталью город-
ского пейзажа.

Работать надо
Да, есть перебои 
с водой. Да, моло-
дых парней без 
формы на улицах 
Донецка почти не 
встретишь. Да, 
многие не видели 
родных по несколько лет, пото-
му что семьи оказались разде-
лены линией фронта. Но в воз-
духе в эти последние февраль-
ские дни словно витает запах 
весны и надежды. Донецк ве-
рит в победу.
— В 2015 году мы с семьей уез-
жали на несколько месяцев 

в Россию к родственникам. 
Потом вернулись. Здесь наша 
земля, наша Родина. Так что 
в этот раз я так и сказала му-
жу: мы никуда не поедем. 
И точка! — парикмахер Татья-
на Шевченко настроена реши-
тельно. И, несмотря на непре-
кращающиеся обстрелы, она 
продолжает каждый день вы-
ходить на работу. — Работать 
все равно надо. Конечно, 
к взрывам привыкнуть невоз-
можно. Сегодня утром вот 
снова бахнуло. Но работа есть 
работа. Да и солдатиков кто 
стричь будет, если я все бро-
шу? И я не одна такая — мы 
все так думаем. И всегда рабо-
тали. Пока в Киеве на Майда-
не скакали — мы удивлялись, 
откуда у них на это время? На-
деюсь, что скоро все закон-
чится. Поймите, мы устали 
бояться. Очень хочется весны. 
И мира.
Сегодня, кстати, Донбасс во 
многом держится именно на 
хрупких женских плечах. Как 

тыл Советского Союза в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. А мужчины защищают 
свой дом с оружием в руках. 

Смерти вопреки
В субботу вечером город снова 
засыпал под звуки канонады. 
Около часа украинские артил-

леристы обстреливали окраи-
ну Донецка. Сообщают об од-
ном пострадавшем — под-
ростке. Под ударом оказался 
Киевский район города — 
ближний к позициям ВСУ. За-
ряд 120-миллиметровой гау-
бицы разнес две квартиры 
трехэтажного жилого дома по 
адресу: улица Миронова, 
дом 5. К счастью, никто не по-
страдал. Но здание теперь не-
пригодно для жизни, а микро-
район остался без света. Со-
седние дома тоже получили 
повреждения — осколками 
и взрывной волной выбило не-
сколько десятков окон.
Сладкий пороховой запах 
чувствуется метров за сто. 
Весь переулок между трех-
этажным домом и частным 
сектором завален битым сте-
клом и обломками кирпича. 
Здесь работают электрики, 
они восстанавливают пере-
битые взрывом кабели.
— Давно такого не было, года 
с 2015-го, — сокрушенно ка-
чает головой житель соседне-

го дома Александр Ильин. — 
Еле успели по подвалам спря-
таться. Счастье, что никто не 
погиб.
Жительница дома № 7 по ули-
це Миронова Галина Сергиен-
ко сметает у подъезда битое 
стекло и обломки кир пича.
— Страшно было. Когда ж на-
конец это все прекратится и их 
выгонят, — делает она ударе-
ние на слове «их» и возвраща-
ется к совку и венику. — Сколь-
ко лет уже живем в страхе. На-
деюсь, скоро все закончится… 
Дай бог, побыстрее.
Донбасс надеется на помощь 
братской России. Ведь так от 
века повелось — своих рус-
ские не бросают. Не принято 
это. Недаром одна из главных 
магистралей столицы Донец-
кой Народной Республики но-
сит сразу два названия. Офи-
циальное, старое: бульвар 
Шевченко. И народное, но-
вое: бульвар Русских Опол-
ченцев.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Помогать 
неприятелю — 
это измена
Вчера Генеральная прокура-
тура России предупредила 
граждан об уголовной ответ-
ственности за оказание по-
мощи иностранному государ-
ству в ущерб безопасности 
нашей страны.

За совершение этого престу-
пления предусмотрено нака-
зание до 20 лет лишения сво-
боды.
— Необходимо учитывать, 
что оказание финансовой, 
материально-технической, 
консультационной или иной 
помощи иностранному госу-
дарству, международной ли-
бо иностранной организации 
или их представителям в дея-
тельности, направленной 
против безопасности Россий-
ской Федерации, содержит 
признаки состава престу-
пления, предусмотренного 
статьей 275 Уголовного 
кодекса РФ («Государствен-
ная измена»), — заявили 
в пресс-службе Генпрокурату-
ры России.
По каждому факту оказания 
помощи иностранному госу-
дарству против безопасности 
Российской Федерации, будет 
дана правовая оценка. Соглас-
но статистике Судебного де-
партамента при Верховном 
суде России, в 2020 году по 
этой статье УК РФ осуждены 
всего шесть человек. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РОССИЙСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

Это очень своевременное 
предупреждение. Особенно 
для тех, кто любит выказать 
поддержку режиму Украины 
в социальных сетях и при этом 
живет в России, пользуется 
тем, что она им дает. Как гово-
рил Сергей Бодров-младший: 
«Во время войны нельзя гово-
рить плохо о своих, никогда». 
Мы вынуждены были именно 
такими мерами разрубать за-
старелый узел украинского 
конфликта, по-другому сейчас 
просто нельзя.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полагаю, что 
всем умным лю-
дям очевидно: 
санкции — миф, 
фикция, фигура 
речи. Можно 
и строже ска-
зать, но воздер-
жусь. Я — граж-
данин России. 
И этим все ска-
зано. Ну а при-
нимаются санк-
ции по очевид-
ной причине. 
От политиче-
ской импотен-
ции, возникшей 
на почве неспо-
собности изме-
нить курс 
России.
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ

цитаты

Силы, которые 
захватили 
власть и удер-
живают ее с по-
мощью декора-
тивных выбор-
ных процедур, 
окончательно 
отказались 
от мирного уре-
гулирования 
конфликта. Во-
семь лет мы де-
лали все, чтобы 
ситуация 
была разрешена 
мирными, поли-
тическими 
средствами. 
Все напрасно.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

Донбасс надеется 
на помощь 
братской России, 
ведь русские своих 
не бросают

Простые жители 
Донецка и сегод-
ня живут, почти 
не обращая вни-
мания на даль-
ние раскаты ка-
нонады. За во-
семь лет чудо-
вищные звуки 
обстрелов с по-
граничья стали 
привычными. 

из первых рук

26 февраля 20:54 Житель дома № 5 по улице Миронова в Донецке в своей квартире после вечернего обстрела (1) 27 февраля 08:18 Жилой трехэтажный дом на улице 
Миронова в Донецке, в который накануне вечером попал снаряд (2)

Наконец-то война закончится
Заместитель министра ин-
формации Донецкой Народ-
ной Республики Даниил Бес-
сонов (на фото) рассказал 
специальному корреспон-
денту «ВМ» о настроении 
бойцов, поставках матери-
ального обеспечения и на-
деждах жителей «горячего» 
региона.

Добрый день, Даниил, как на-
строение у бойцов сегодня?
С моральной точки зрения — 
самое позитивное. Все наши 
люди — и бойцы, и граждан-
ские — заряжены только на 
победу! Поймите, мы ждали 
этого восемь долгих лет…
А как дела сейчас обстоят 
на фронте?
Наши войска по всему фронту 
ведут контрнаступление. 
У нас есть серьезные успехи 
на южном направлении — 
в районе Мариуполя. Что ска-
зать: война продолжается.
А как обстоят дела с призывом 
и материальным обеспече-
нием?

С призывом все нормально — 
в действующие подразделе-
ния призывники продолжают 
прибывать. У них высок па-
триотический подъем, все 
бойцы заряжены на победу. 
Вообще это самые счастливые 
дни для Донбасса за послед-
ние годы. Появилось ощуще-
ние, что война скоро наконец-
то закончится. С материаль-
ным обеспечением дела об-
стоят удовлетворительно. 
В общем, мы ни на что не жа-
луемся.
Жители Киева сейчас пишут 
в социальных сетях множество 

панических постов на тему 
боев...
То, что у них продолжается 
два дня, у нас идет уже восемь 
лет. Ну почти восемь. При 
этом в Киеве огонь ведется 
только по военным объек-
там. В то время как по Дон-
бассу били и продолжают 
бить по жилым кварталам 
и социальным объектам. То 
есть действуют строго по ци-
ничным методичкам НАТО: 
специально выбирают мир-
ные цели, чтобы отвлекать 
мужиков от войны, заставить 
их беспокоиться за своих род-
ных и близких.
Да, в городе периодически по-
громыхивает…
Да у нас всегда бахает. Для 
нас это уже привычно. Как 
раз наоборот, тишина застав-
ляет нас напрягаться: это 
значит, что наш враг точно 
что-то новое затевает и надо 
каждую секунду держать ухо 
востро.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Заряжены на победу 
Вчера президент России Владимир Путин на встрече с министром обороны РФ Сергеем Шойгу и начальником Генштаба Валерием Герасимовым приказал перевести 

силы сдерживания российской армии в особый режим несения боевого дежурства. По словам главы государства, это вызвано агрессивными заявлениями лидеров 
западных стран. Подробнее о ситуации на Украине читайте на этой странице. 

официально

Банки
Санкции Европы и США кос-
нулись ВТБ, Сбера, Газпром-
банка, Совкомбанка, МКБ, 
«Открытия», «Промсвязь-
банка», «Новикомбанка», 
«Альфа-банка». Запад хочет 
отключить Россию от SWIFT. 
США, Евросоюз, Великобри-
тания и Канада договори-
лись об ограничениях в от-
ношении ЦБ РФ. 
■
Воздушное пространство
Более 15 стран закрыли 
воздушное пространство 
для самолетов из России. 

Наше небо недоступно 
для самолетов Латвии, Лит-
вы, Словении и Эстонии.
■
Авиация и космос
Ограничена продажа само-
летов и комплектующих 
в Россию. Остановлен экспорт 
в Россию товаров и техноло-
гий для авиационной и кос-
мической отраслей, введен 
запрет на страхование и тех-
ническое обслуживание.
■
Нефтепереработки
Запрещаются поставки обо-
рудования для нефтеперера-

ботки, оказание услуг по ре-
монту и обслуживанию обо-
рудования из ЕС.
■
Высокие технологии
Запрещается экспорт полу-
проводников, компьютеров, 
телекоммуникационного 
оборудования и программ-
ного обеспечения в Россию. 
■ 
Автомобили
Отгрузку машин в Россию 
прекратили компании Land 
Rover и Audi, их примеру мо-
гут последовать General 
Motors и Volkswagen. 

Пароксизмы 
евроненавидения 

Россию отстранили от участия в музы-
кальном конкурсе «Евровидение». Го-
ре невелико, прямо скажем, решение 
вызывает лишь усмешку. Ведь органи-
заторы действа так любили подчерки-
вать его неполитический статус. Прав-
да, несколько лет назад на конкурсе 
грянула песня «1944» в исполнении 
Джамалы. Политическая канва ком-
позиции была очевидна и ежу, да и на-

правление исполнительского пафоса имело однозначный 
вектор, но ничего — прокатило на ура. Зато потом из «му-
зыкальной гонки» была выброшена Беларусь: конечно 
же, за то, что представила на конкурс песню «Я научу те-
бя», в которой обнаружили политический подтекст. Мож-
но вспомнить и привести и другие примеры, когда совер-
шенно бесцеремонно одно и то же понятие «политика» 
трактовалось на Евровидении для одних — так, а для дру-
гих — эдак. Двойственность трактовок и стандартов во-
обще чертовски удобная вещь! Если натренироваться, то, 
оперируя одними и теми же словами, 
можно фокусничать, сколько влезет, 
причем безнаказанно. Эффектные по-
лучаются перевертыши! Ведь если 
«Евровидение» и правда аполитично, 
то ничего подобного бы просто не по-
пало в его «повестку дня».
Но оно — попало. Вот и реакция с рос-
сийской стороны: ВГТРК, Первый ка-
нал и Радио дом Останкино в минув-
шую субботу объявили о выходе из 
Европейского вещательного союза — 
это ответная мера на отстранение на-
шей страны от «Евровидения», что 
было расценено нашими вещателями 
как «неуместное политическое жерт-
воприношение на музыкальном форуме». С чем, пожа-
луй, трудно не согласиться, если верить, что «Евровиде-
ние» — это про музыку, а не про политику ни разу! 
Не могу не согласиться с телеведущей Яной Чуриковой, 
которая считает, что нашим вещателям надо было дей-
ствовать с опережением. То есть уже после предложения 
Норвегии, Дании и Нидерландов об отстранении России 
от конкурса в этом году и угроз Финляндии и Эстонии 
сняться с «Евровидения», если россияне будут в нем уча-
ствовать, надо было самим «покинуть помещение», не до-
жидаясь «указующего перста». Хотя бы потому, что в этой 
ситуации невозможно рассчитывать на объективность 
в отношении наших исполнителей, и без того хромавшую. 
«Включение российской заявки на участие в конкурсе 
в этом году приведет к ухудшению его репутации», — за-
явили организаторы «Евровидения». Это просто улыбну-
ло: с пафосом о репутации любят рассуждать только те, 
у кого она хлюпает в связи с изрядной подмоченностью. 
Имя участника в «Евро-2022» от России даже объявить не 
успели. Но в списке возможных претендентов значились 
Александр Панайотов (эх, не везло ему с этим конкурсом, 
будто проклятие какое-то), Егор Крид, Ваня Дмитриенко, 
Клава Кока и Даня Милохин. Вот была бы история, кстати, 
если бы выдвинули Дмитриенко: он хоть и из Сибири, но 
его фамилия могла бы загнать устроителей конкурса 
в смысловой тупик — а вдруг украинец? А сейчас что уже... 
Но сводный концерт всех этих ребят я бы точно устроила. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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хроника событий
4:56 В ЛНР произошло два мощных 
взрыва на нефтебазе в Ровеньках. Там 
загорелись 200 тонн дизеля. Количе-
ство пострадавших не уточняется.
9:16 Войска ЛНР с начала спецопера-
ции продвинулись на 52 километра. 
За сутки они завоевали три населенных 
пункта — Новоахтырку, Смоляниново, 
Станично-Луганское, заявил официаль-
ный представитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашенков. 
По его данным, военнослужащие ДНР 
продвинулись за прошедшие сутки 
на 12 километров, продолжив наступле-

ние в направлении Петровское. Они за-
няли Павлополь и Пищевик. 
10:15 Населенный пункт Трехизбенка 
полностью перешел под контроль ЛНР.
10:19 Делегация России прибыла в Го-
мель на переговоры с властью Украины. 
14:40 Власти Украины освобождают 
из тюрем бывших военных, чтобы по-
полнить ими армию страны, сказал про-
курор Офиса генпрокурора Украины Ан-
дрей Синюк.
16:05 Украинские войска обстреляли 
Александровку запрещенными минами 
калибром 120 миллиметров.

16:46 Населенные пункты Анадоль 
и Андреевка взяты под контроль ДНР. 
Войска ЛНР продвинулись еще на 4 ки-
лометра, ДНР — на 3.
17:24 Следственный Комитет России 
возбудил уголовное дело после 
попадания снаряда на территорию 
слободы Кудиновка в Ростовской об-
ласти. Населенный пункт находится 
в 20 километрах от границы. Постра-
давших нет.
18:39 На подконтрольной Киеву части 
Донецкой области ввели комендант-
ский час с 17:00 до 08:00.
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В прошлом веке Украина не раз становилась по-
лем боя, на котором встречались не только ре-
гулярные армии, но и подогретые пропагандой 
ненависти банды националистов всех мастей. 
От действий этих бандитов страдали не только 
русские, но и поляки, евреи, белорусы, цыга-
не — представители многих народов, живших 
в советской Украине. После крушения СССР 
наиболее одиозные лидеры националистов, ко-
торые повинны в гибели десятков тысяч мир-
ных людей, уничтоженных в ходе карательных 
акций, стали официальными национальными 
символами на Украине. Почему так случилось, 
что убийцы стали кумирами?
Александр Решидеович, вы и ваш фонд «Истори-
ческая память» немало сил потратили на восста-
новление картины немецкой оккупации Белорус-
сии и Украины, а также действий карателей 
во время Великой Отечественной войны. Восемь 
лет назад на Украине к власти пришли силы, кото-
рые решили вспомнить «подвиги» бандеровцев. 
А вы занялись теперь и современностью, почему?
Во время нашей работы мы опрашивали людей, 
которые были очевидцами карательных акций 
оккупационных властей на территории Украи-
ны. За это время был накоплен большой факти-
ческий материал, выработаны методики, что-
бы не только описывать те ужасы и страдания, 
которым подвергалось мирное население, но 
и устанавливать тех, кто нес за это ответствен-
ность. Фонд «Историческая память» занимался 
не только сбором воспоминаний о немецкой 
оккупации и преступлениях нацистов, но и со-
бирал сведения о нарушении прав человека на 
Донбассе в 2013–2014 годах. Волонтеры запи-
сывали рассказы тех, кто подвергался пыткам, 
был незаконно задержан и находился в местах 
незаконного же содержания — в подвалах, 
ямах и проч. И это не просто собрание интер-
вью, а глубокий мониторинг ситуации, по ре-
зультатам которого фонд издал книгу о наруше-
ниях прав человека, происходивших с 22 февра-
ля до 22 мая 2014 года.
Волонтеры, которые вам помогают, — это кто?
Разные люди. Часто это журналисты, которые 
аккредитованы в Донбассе от своих СМИ. Они 
занимаются своей работой, но помогают и нам 
со сбором материала.
Понятно, что происходившее в Донбассе еще 
в 2014 году — это трагедия в целом. Но все-таки 
что вы выяснили в подробностях?
Когда происходили обмены пленными, Украи-
на передала около полутора тысяч человек. 
Причем это число оказалось больше, чем было 
задержано, по официальным документам. 
Многие люди находятся в плену незаконно, 
и нигде их пребывание не регистрируют. И хо-
рошо еще, если они в тюрьме или в следствен-
ном изоляторе, где хотя бы есть хоть какие-то 
бытовые условия. Многие сидели просто в тех-
нических помещениях, например, такое было 
в Изюмском аэропорту. Могло быть так, что че-
ловека просто хватали на улице какие-то люди 
в камуфляже и увозили. Его родственники ни-
чего не могли узнать о его судьбе. Человек си-
дит, прикованный к батарее где-нибудь в под-
вале Мариупольского СБУ, но при этом нигде не 
значится. Его нет среди задержанных, аресто-
ванных. На него не заведено уголовное дело. 
Он просто там находится. И часто сами эсбэуш-
ники не могут сказать, сколько у них народа вот 
так сидит. Некоторые были схвачены в букваль-
ном смысле просто так. Вышел человек в ого-
род, а его увезли, чтобы потом обменять. Но! 
И это важно! Если те, кто был схвачен СБУ, хотя 
бы теоретически могут рассчитывать на какие-
то прокурорские проверки, то задержанные так 
называемыми добровольными батальонами 
даже этой призрачной надежды не имеют.

Неужели может помочь прокурорская проверка?
Могу привести в пример один случай. СБУ за-
держало и посадило под стражу женщину стар-
ше 30 лет якобы за пророссийскую агитацию. 
Она несколько месяцев сидела в одном из горо-
дов в управлении СБУ. Вместе с ней была еще 
одна женщина, 19-летняя, которая тоже была 
задержана. Так вот. Старшую отпустили по об-
мену, а ту, что моложе, оставили. И та, что вы-
шла на свободу, связалась с родственниками 
той, что осталась. Родственники писали запро-
сы в СБУ, прокуратуру и другие структуры укра-
инские, и действительно, СБУ обнаружило ее 
у себя, отпустило, а потом сразу арестовало для 
соблюдения формальностей, чтобы избежать 
вопросов при проверках. Вообще о таких случа-
ях можно очень долго говорить. Люди просто 
исчезали. Были случаи, что человек пропадал 
просто за то, что у него был российский паспорт 
и это обнаружилось при проверке на блокпосту 
ВСУ или добробатов. Были случаи, когда чело-
век исчезал, а на его машине потом ездили 
украинские военные, их видели разные свиде-
тели и очевидцы. Родственники обращались 
в украинскую полицию, писали запросы в СБУ, 
но безответно. Мы переправляли эти свиде-
тельства, оформленные в документы, нашим 

Сегодня важно знать правду о событиях и явлениях, последствия которых привели к необходимости проведения специальной операции на Украине. В нашей стране 
скрупулезным исследованием недавней истории занимаются профессионалы. Среди них — историк Александр Дюков. Ему удалось собрать множество свидетельств 
преступлений против мирных жителей, которые провоцировала идеология украинского национализма. Непростые вопросы задает историку корреспондент «ВМ».

20 февраля 2020 года. Александр Дюков во время пресс-конференции «Сотрудники спецслужб Литвы и нацистской Германии в 1940 году: неизвестные документы из зарубежных архивов»

Как попытка из преступников сделать национальных героев привела к беде

Дважды проигравшие

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент

Некоторым 
странам Европы
было выгодно 
закрывать глаза 
на преступления 
националистов

50–60 тысяч человек стали жертвами Волынской 
резни, проведенной отрядами украинских национали-
стов весной 1943 года. 
Свыше 10 тысяч человек стали жертвами каратель-
ной операции «Зимнее волшебство» на территории 
России, Белоруссии и Украины, в которой принимали 
активное участие украинские и прибалтийские кара-
тельные подразделения. Многие населенные пункты 
были уничтожены полностью вместе с жителями.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Александр Дюков — директор фонда 
«Историческая память», историк, публи-
цист. Автор более 70 научных и научно-
популярных публикаций, опубликован-
ных на русском, английском, польском, 
венгерском, литовском и эстонском язы-
ках, а также энциклопедических статей, 
опубликованных в «Энциклопедии холо-
коста на территории СССР».
В Латвии и Литве историк объявлен невы-
ездным, и в отношении его ведутся ин-
формационные компании. Причиной слу-
жат книги, в которых рассказывается 
о преступлениях карателей из числа жи-
телей прибалтийских республик и сотруд-
ничестве властей стран Прибалтики с фа-
шистскими спецслужбами накануне Вто-
рой мировой войны. 
Широко известна книга Александра Дю-
кова «За что сражались советские люди», 
описывающая преступления нацистов 
с опорой на документы.

ДОСЬЕ
диппредставителям в Киев. Украинская сторо-
на ничего не делала по этим запросам. 
То есть получается, что это просто акции устра-
шения? 
А как еще можно назвать случаи, когда людей 
держат в ямах, подвалах домов, школ? Туда не 
придут никакие правозащитники. Их туда про-
сто не пустят. Тем более из кого состоят эти па-
рамилитарные формирования? Это активисты 
майдана, радикалы и уголовники. Добробат 
«Торнадо» как раз и состоял в основном из чле-
нов одной из местных ОПГ. У этих парамилита-
риев есть свои незаконные места содержания 
под стражей людей. Большинство из них, как 
мы установили, подвергалось пыткам. И я по-
лагаю, что если создать карту тех мест, где до-
бробаты держали пленных, то они совпадут 
с картой мест массовых захоронений убитых 
и казненных людей. Когда человек переставал 
быть нужен и чтобы избавиться от лишних сви-
детелей. 
Александр Решидеович, вы привели случай, ког-
да человек исчез только потому, что у него был 
российский паспорт. По сути это этнические чист-
ки. У Бандеры была такая же стратегия?
В разные периоды своей биографии Бандера 
придерживался разных взглядов. Польские вла-
сти еще в тот период, когда Западная Украина 
была частью их страны, арестовали его за тер-
рористическую деятельность. Когда в Польшу 
пришли нацисты, Бандера был освобожден 
и стал придумывать планы, как устранить на 
территории Украины нелояльное население, 
когда туда придут немцы. Нелояльными были 
практически все — поляки, русские, евреи 
и другие. Эти планы стали реализовываться по-
сле нападения Германии на СССР, когда летом 
1941 года по Украине прокатились погромы 
и начались убийства нелояльных наций. Орга-
низация украинских националистов ОУН (за-
прещенная в России организация), по сути, взя-
ла на себя охрану тыла и коммуникаций немец-
кой армии и обеспечение спокойствия на тер-
риториях, которые оставались в глубоком 
немецком тылу. Все это сторонники Бандеры 
делали очень добросовестно, поскольку они 
рассчитывали, что им предоставят возмож-
ность создать независимое государство, похо-

жее на Хорватию, которое было как бы незави-
симо, но находилось под германским протекто-
ратом. Но в планы самих немцев это не входило. 
Так что за призывы к украинской независимо-
сти Бандера скоро оказался снова арестован, 
как и многие его сторонники. Впрочем, немцы 
не торопились от них избавляться.
Получается, образ жертвы, пострадавшего борца 
за независимость?
Не выходит никак! С одной стороны, Бандера 
мало имел непосредственного влияния на дей-
ствия националистических формирований 
в 1942–1943 годах. Но именно его идеи об этни-
ческих чистках легли в основу действий органи-
заций украинских националистов и каратель-
ных частей. Так что он несет за это полную от-
ветственность. Дело в том, что еще до войны 
немцы рассчитывали, что украинское национа-
листическое подполье поможет поднять восста-
ние в Польше и развязать войну. Собственно, 
именно из этих планов растут корни «Волын-
ской резни». Об этом мы можем говорить точ-
но, поскольку сегодня уже есть рассекреченные 
документы немецкой разведки — абвера, кото-
рые изобличают сотрудничество национали-
стов и нацистов. Да, был период, когда немец-
кие архивы были недоступны, а на Украине 
считали, что это все подделки, инспирирован-
ные спецслужбами Советского Союза. Но те-
перь мы видим доказательства, что сотрудни-
чество с нацистами было, и довольно давнее. 
По большому счету можно сказать, что Бандера 
с нацистами никогда серьезно и не воевал. Да 
он и вообще не воевал. Собственно, боевого 
опыта у него не было. 
А как сложились отношения у националистов 
с Красной армией, когда она освобождала 
Украину?
Тут нужно понимать, что внутри этого подпо-
лья не было единого мнения, не было четкой 
дисциплины. После окончания войны часть от-
рядов националистов перешли на сторону со-
ветской власти и включились в борьбу против 
тех, с кем еще вчера воевали плечом к плечу. 
Нельзя сказать, что отряды эти были многочис-
ленны, но они играли свою роль в борьбе с под-
польем. Хоть советская власть и не была склон-
на проявлять к националистам излишнюю мяг-
кость, но кроме силовых мер борьбы активно 
использовалась и практика амнистий, когда 
боевикам, добровольно вышедшим из леса 
и сложившим оружие, прощали их участие в от-
рядах националистов. И многие из этих людей 
потом начинали активно помогать НКВД. По-
нимаете, на Украине была очень непростая си-
туация. Можно сказать, что она напоминала 
гражданскую войну. Было много тех, у кого род-
ственники пострадали от действий боевиков 
только потому, что кто-то служил в Красной ар-
мии, работал в советских учреждениях. Это бы-
ли обиды личного плана, желание разобраться, 
отомстить. Не стоит забывать и о сложных от-
ношениях националистов с польским населе-
нием. Это было связано с тем, что, когда Запад-
ная Украина была в составе Польши, прави-

тельство заселяло эти территории поляками, 
которые, в общем-то, были ни в чем не повин-
ны, но они попали под удар националистов.
Так у Польши сегодня должен быть счет к Бан-
дере?
И он есть, о чем периодически говорят на офи-
циальном уровне, но, скажем так, не очень 
громко. Поляки как бы забывают об этой про-
блеме, если так складывается политическая об-
становка, например, когда нужно говорить об 
опасности со стороны России, тут польская сто-
рона поддерживает Киев. Хотя не всем в Поль-
ше это нравится, да и в Европе есть силы, хоть 
и не многочисленные, которые были обеспоко-
ены ростом националистических настроений 
на Украине и реабилитацией пособников фа-
шизма. А тут еще и Ющенко подлил масла 
в огонь, сделав Бандеру Героем Украины, когда 
прощался с президентским креслом. 
Получается, что человек совсем не знаменитый 
и вдруг стал кумиром?
Стал скорее не Бандера, а созданный миф о Бан-
дере. Он предстает сегодня в образе идеального 
политического лидера, гражданина, борца, ко-
го угодно. По сути, это уже не биография, а опи-
сание жизни некоего святого. Все, что делали 
Бандера и его сторонники, объявлено полез-
ным для Украины. А о неприглядных деталях 
биографии, например о призывах к массовым 
чисткам, предпочитают молчать или даже вы-
давать их за благо, что так велась борьба с вра-
гами независимой Украины. Я полагаю, что 
оправдывать убийства ни в чем не повинных 
людей борьбой за независимость нельзя и пре-
ступно.

Собственно, это сегодня делают и делали укра-
инские власти на Донбассе. 
Да. Идея этнических чисток, призывы выгнать 
всех русских или истребить их очень удобна для 
мобилизации радикалов и маргиналов. Не слу-
чайно добробаты состоят из социально опасных 
элементов. Причем не только из украинских. Ту-
да едут из других стран те, кто хочет безнаказан-
но убивать людей. Соответственно, из этого же 
контингента набирались и карательные части, 
которые расправлялись с мирным населением 
в рамках так называемой политики пацифика-
ции территорий. Это были те же самые рецепты. 
Причем, и это важно помнить, никаких амни-
стий и прощений пацификация не предусматри-
вала. Прощать тех, кто решил стать лояльным 
власти, никто не собирался. Всех нелояльных 
ждала только гибель, которая в лучшем случае 
могла быть немного оттянута. Тот же сценарий 
добробаты готовили и для Донбасса, о чем они 
не раз открыто говорили. Да, возможно, не все 
в руководстве Украины и ВСУ были согласны 
с этим, но едва ли они смогли бы помешать осу-
ществить этот план. Правительство в Киеве 
предпочитало смотреть сквозь пальцы на дей-
ствия Азова, Айдара и проч. 
Можно ли ответить на вопрос, почему же получи-
лось, что радикализм стал официально одобряе-
мой государством идеологией?
Украина ведь не уникальна в этом отношении. 
В странах Прибалтики сегодня проходят ше-
ствия ветеранов местных формирований СС. 
Думаете, что в Европе не знают, чем они зани-
мались на территории Белоруссии и Украины, 
как жгли целые деревни? Прекрасно знают, но 
пока это политически выгодно, предпочитают 
закрывать глаза. Другое дело, что на этой осно-
ве новые страны строят свою национальную 
идентичность. Во время майданных событий 
в Киеве Ярош прямо так и заявлял, что банде-
ровщина — это не прошлое, а настоящее и буду-
щее Украины. Что и подтвердило поведение 
нацбатов и ВСУ в Донбассе. Никаких точечных 
ударов, никаких прицельных акций против ли-
деров тех, кого они называли сепаратистами, 
не было. Врагами были все жители тогда еще не 
признанных республик. Так что каждый сна-
ряд, выпущенный украинской артиллерией по 
Донецку или Луганску, попадал в цель. Соб-
ственно, в немецких документах мы видим 
формулировки, что в ходе карательной акции 
было истреблено столько-то партизан и их сто-
ронников. А в число сторонников попадали во-
обще все — старики, грудные дети. И если при-
зывы возрождать бандеровщину были на самом 
высоком уровне, стоит ли удивляться тому, что 
происходило в Донбассе. И тому, что происхо-
дит сейчас? Это закономерный результат.
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В столице работают 57 отде-
лов трудоустройства, 52 из 
которых располагаются в цен-
трах госуслуг «Мои докумен-
ты». Кроме того, открыты три 
флагманских офиса. Один из 
них, «Моя работа», располо-
жен на улице Шаболовка, дом 
48. Он появился год назад 
и занимается поддержкой са-
мозанятых и начинающих 
предпринимателей.
— В центре создана экосисте-
ма полного цикла «Самозаня-
тость в руки». Здесь обучают 
ведению бизнеса и использо-
ванию онлайн-площадок для 
продвижения услуг и поиска 
заказов, помогают в реги-

страции самозанятого, про-
водят собеседования с рабо-
тодателями, которые прини-
мают на работу соискателей 
уже в новом статусе, — рас-
сказал Сергей Собянин в со-
циальных сетях. — За год ра-
боты центра почти 10 процен-
тов от общего числа трудо-
устроенных людей стали 
самозанятыми или открыли 
свое дело.

Популярный статус 
Заместитель директора цен-
тра «Моя работа» Андрей Та-
расов отметил, что самозаня-
тость — это тренд сегодняш-
него дня. 
— Все больше москвичей хо-
тят открыть свое дело и рабо-
тать на себя. Наша задача — 
помочь таким людям вопло-
тить мечту. Мы проходим 
с ними путь от регистрации 
статуса до дальнейшего про-
движения и развития бизне-
са, — поделился он. 

Важный проект
В воскресенье президент Рос-
сии Владимир Путин осмо-
трел ход строительства Наци-
онального космического цен-
тра. На стройплощадке он 
побывал вместе с мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным 
и генеральным директором 
госкорпорации «Роскосмос» 
Дмитрием Рогозиным.
— Честно говоря, даже не 
ожидал увидеть здесь такую 
команду серьезную. Совсем 
недавно Сергей Семенович 
Собянин рассказывал мне 

подробно о том, какие планы 
мы здесь сверстали — и в ин-
тересах города, и в интересах 
ракетно-космической отрас-
ли России. Планы действи-
тельно большие, значимые 
для страны в целом, не только 
для ракетно-космической от-
расли. Решил посмотреть на 
месте, как это выглядит, в ка-
ком это сегодня состоянии, — 
сказал глава государства. — 
Заранее уже хочу сказать, что 
наверняка многие завидуют 

тем, кто здесь работает, по-
скольку стройка действи-
тельно очень важная и гран-
диозная.

Масштабная стройка
О ходе работ президенту рас-
сказал мэр Москвы. Сергей 
Собянин сообщил, что по сво-
им масштабам и задачам про-
ект не имеет аналогов в исто-
рии современной России. 
— В Филевской пойме будет 
создан уникальный науч но-
производственный, инже-
нерный и образовательный 

кластер космической и смеж-
ных отраслей промышлен-
ности, — отметил он. — Один 
из важнейших объектов 
в стране.
По словам мэра Москвы, об-
щая площадь застройки тер-
ритории составит 2,32 мил-
лиона квадратных метров. 
— Главной доминантой ста-
нет комплекс зданий Нацио-
нального космического цен-
тра общей площадью 255 ты-
сяч квадратных метров. На 

50 гектарах рас-
положен завод 
им. Хруничева, 
который продол-
жает функциони-
ровать, — добавил 
глава города.
Также Сергей Собя-
нин рассказал, что 
еще около 100 гек-
таров отдается под 
создание крупней-
шего в Москве на-
учно-технологиче-
ского парка. 

Строительство комплекса на-
чали в 2021 году. Сегодня две 
трети объема отлиты в бето-
не. Работы идут без выход-
ных, трудятся 600–800 че-
ловек.
— Надеюсь, до конца 2023 го-
да весь этот комплекс будет 
передан «Роскосмосу». Здесь 
будет сосредоточено 12 тысяч 
специалистов, на заводе Хру-
ничева — 8 тысяч человек, на 
площадке технопарка — около 
30 тысяч. Всего около 50 тысяч 
рабочих мест, — отметил 
Серге й Собянин.

На территории этого техно-
парка будут собраны все базо-
вые кафедры вузов, которые 
готовят специалистов для 
«Роскосмоса», такие как МГУ, 
МГТУ и другие. 
— Считаем, что от реализа-
ции этого проекта мы полу-
чим синергетический мощ-
ный эффект для импульса раз-
вития космической  отрас-
ли, — отметил генеральный 
директор «Роскосмоса» Дмит-
рий Рогозин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Портал «Наш город» был 
создан десять лет назад. 
Сегодня, сообщил Сергей 
Собянин в своем блоге,
на нем зарегистрирова-
лись более 1,8 миллиона 
человек. В среднем они 
направляют 4,3 тысячи со-
общений в день и решают 
около трех тысяч проб-
лем. Портал был построен 
на определенных принци-
пах работы, чтобы решать 
проблемы максимально 
эффективно. Проблемные 
темы четко классифици-
рованы, и по каждой 
из них разработан понят-
ный процесс решения. 
Весь процесс, от направ-
ления жалобы до получе-
ния ответа, абсолютно 
прозрачен. 

справка

25 февраля 2021 года. Мэр Москвы Сергей Собянин общается с первыми посетителями флагманского центра «Моя работа» на Шаболовке, который помогает жителям 
оформлять самозанятость и открывать собственное дело

Сергей Собянин: Центр 
готовит самозанятых 

В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин 
на своей страни-
це в «ВКонтакте» 
рассказал о цен-
трах «Моя рабо-
та» и вместе 
с президентом 
РФ Владимиром 
Путиным посе-
тил Националь-
ный космиче-
ский центр.

день мэра

Здесь можно 
получить 
консультацию, 
посетить 
мастер-классы 

Пользователи оценили удобство 
цифровых сервисов 
В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов сооб-
щил о росте количества об-
ращений за услугами 
и сервисами в имуществен-
но-земельной и жилищной 
сферах в онлайн-формате.

По словам заммэра, столич-
ные власти занимаются раз-
витием цифровой экосисте-
мы взаимодействия города, 
граждан и бизнеса.
— Из 53 услуг и сервисов 
в имущественно-земельной 
и жилищной сферах 41 дос-
тупна в электронном виде. 
В 2021 году из 1,4 миллиона за-
просов более 1,3 миллиона об-
ращений поступили онлайн. 
Это вдвое больше, чем в 2020 
году. Тогда из 780 тысяч заявок 
650 тысяч были обработаны 
через портал mos.ru, — расска-
зал Владимир Ефимов. 
Прежде всего получать услуги 
онлайн — это удобно. 

— Раньше требовалось не-
сколько дней на сбор справок 
и уточнение всех вопросов, 
а сегодня обратиться за нуж-
ными услугами и сервисами 
можно онлайн — в любой 
удобный день и время, — по-
яснили в Департаменте город-
ского имущества. 
Чтобы пользоваться услугами 
дистанционно, необходимо 
зарегистрироваться на mos.ru 
и создать личный кабинет. 
— Каталог услуг и сервисов 
для бизнеса на mos.ru посто-
янно расширяется и совер-
шенствуется. Недавно на пор-
тале появился новый сервис, 
с помощью которого можно 
уточнить информацию о ста-
тусе договора аренды или без-
возмездного пользования 
городской недвижимостью 
в режиме реального време-
ни, — добавил руководитель 
Департамента информацион-
ных технологий города Мо-
сквы Эдуард Лысенко.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Линия метро свяжет между собой сразу несколько округов
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев рассказал о ходе работ 
на Троицкой линии метро 
и о реконструкции стадиона 
«Москвич». 

«Людмила» ведет проходку
На Троицкой линии метро на-
чалось сооружение тоннеля 
между будущими станциями 
«Вавиловская» и «Новатор-
ская». Проходку ведет щит 
«Людмила».
— А на самой станции «Вави-
ловская», где начала работу 
«Людмила», завершается 
установка ограждающих кон-
струкций котлована и уже 
полным ходом ведутся земля-
ные работы, в частности раз-
работка грунта, — отметил 
заммэра.
Параллельно продолжается 
стройка обоих тоннелей в сто-
рону «Академической».
— Строительство централь-
ного участка обеспечит необ-
ходимую интеграцию Троиц-

кой линии в транспортную 
сеть Москвы, создав дополни-
тельную связку со станциями 
метро и Московским цен-
тральным кольцом, — отме-
тил Андрей Бочкарев.

Удобный маршрут 
Заммэра добавил, что сосед-
ний участок данной ветки — 
от «Новаторской» до «Бачу-
ринской» — находится в более 
высокой степени строитель-
ной готовности. Проходку его 
девятого тоннеля на днях за-
вершил щит «Евгения». По 
итогам этой работы метро-
строителей теперь связаны 
будущие станции «Мамыри» 
и «Бачуринская».
Троицкая линия метро дли-
ной 40 километров соединит 
платформы Московского цен-
трального кольца с Троицком, 
пройдя через Южный, Юго-
Западный, Троицкий и Ново-
московский округа столицы. 

Стадион получит тир
На стадионе «Москвич» в Тек-
стильщиках завершены рабо-

ту по устройству стрелковой 
галереи. Уже выполнен мон-
таж 64 мишеней для стрельбы 
с дистанции десять метров, 
22 мишеней для стрельбы 
с дистанций 25 и 50 метров. 

— Ведутся пусконаладочные 
работы, — сообщил Андрей 
Бочкарев.
Сейчас на реконструируемом 
объекте также завершается 
отделка в подземной и над-

земной частях трибуны. Кро-
ме того, ведется монтаж 
ограждений на лестницах, 
кровлях и трибуне, сборка ме-
бели и комплектация поме-
щений.

— Благоустройство террито-
рии выполнено на 85 процен-
тов. Вокруг поля высажены 
кустарники и деревья. После 
наступления благоприятных 
погодных условий на стадио-
не появятся цветники, — от-
метил Андрей Бочкарев.

Соответствие стандарту 
Стадион «Москвич» планиру-
ется ввести в эксплуатацию 
в третьем квартале этого года.
— Вместимость стадиона по-
сле окончания реконструкции 
вырастет на 20 процентов — 
до 4,2 тысячи зрителей, — под-
черкнул Бочкарев. — Его ин-
фраструктура будет соответ-
ствовать стандарту РФС для 
проведения матчей с участием 
профессиональных футболь-
ных команд. При этом будет 
сохранено легкоатлетическое 
ядро стадиона. Особенность 
стадиона — его трибуны: каж-
дый из пяти секторов будет 
окрашен в один из цветов 
олимпийских колец.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

28 ноября 2021 года 11:15 Строительные работы на станции «Новаторская». Она свяжет между 
собой две линии метрополитена — Большую кольцевую и Троицкую

Коммунальщики внимательно следят за местами 
подтоплений и городскими водоемами
Столичные коммунальщики 
отчитались о работе во время 
наступившей оттепели.

В минувшие выходные в сто-
лице отмечались колебания 
температуры воздуха. Днем 
плюсовые, а ночью минусо-
вые значения способствовали 
образованию подтоплений 
и гололедицы. Переменчивые 
погодные условия добавили 
работы городским службам. 
Тем не менее все системы жиз-
необеспечения города рабо-
тают в штатном режиме.
— Городские службы непре-
рывно мониторят состояние 
улично-дорожной сети. При 
необходимости проводится 
противогололедная обработка 
особо опасных участков: мо-
стов, тоннелей, набережных, 
эстакад, путепроводов, крутых 
подъемов и спусков и остано-
вок общественного транспор-

та, — сообщили в Комплексе 
городского хозяйства. 
Специалисты постоянно ве-
дут работы по организации 
водоходов для беспрепят-
ственного пропуска талых 
вод, по очистке водоприем-
ных устройств. К устранению 
временных скоплений воды 
из-за оттепели готовы брига-
ды ГУП «Мосводосток».
— Кроме того, продолжается 
вывоз снега с дворовых терри-
торий и из мест его временно-
го складирования, — добави-
ли в Комплексе городского 
хозяйства.
Ранее столичные спасатели 
усилили контроль безопасно-
сти на городских водоемах из-
за оттепели. 
— Сотрудники поисково-спа-
сательной службы на водных 
объектах работают сейчас 
в усиленном режиме, прово-
дится патрулирование на 

26 современных судах на воз-
душной подушке, — отметил 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков. — 
Регулярно замеряется толщи-
на льда на акватории Москвы-
реки и внутренних водоемах, 
под особым контролем — ме-
ста несанкционированного 
выхода на лед, зимнего купа-
ния, рыбной ловли и катки на 
естественных водоемах.
Большое внимание уделяется 
профилактике. Спасатели 
проводят разъяснительные 
беседы с отдыхающими у во-
доемов. Заммэра призвал го-
рожан быть внимательнее 
вблизи водоемов и ни в коем 
случае не выходить на лед, ко-
торый из-за резких перепадов 
температуры стал хрупким.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Малому бизнесу помогут найти 
инвесторов-партнеров
В пятницу заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о под-
держке технологичного 
предпринимательства. 
Для бизнеса предусмотрена 
специальная программа. 

В столице открывается прием 
заявок на участие в третьем 
наборе программы по под-
держке технологичного пред-
принимательства StartHub.
Moscow. Подать заявку можно 
на сайте до десятого апреля. 
Список резидентов, отобран-
ных экспертным советом, 
опубликуют 24 мая.
— Программа стартует перво-
го июня, она рассчитана на 
пять месяцев, — уточнила На-
талья Сергунина. — 120 ком-
паний-участников ждет ин-
тенсивный образовательный 
курс.
Делясь подробностями, заме-
ститель мэра столицы сооб-
щила, что в рамках програм-
мы наставники и эксперты 
расскажут, как развить бизнес 
и вывести его на новый уро-
вень. 
— По итогам обучения вы-
пускники презентуют свои 
проекты инвесторам, пред-
ставителям корпораций и го-
рода, — добавила Наталья 
Сергунина. 
Резидентам также предоста-
вят доступ к площадке техно-
хаба на «Красном Октябре». 
Там можно воспользоваться 
коворкингом, залами для вы-
ступлений и провести дело-
вые встречи.
Кроме того, предприниматели 
смогут наладить связи с инве-
сторами и представителями 
крупных компаний в рамках 
бизнес-завтраков и других те-
матических мероприятий.
Присоединиться к программе 
смогут предприниматели с го-
товым проектом или мини-
мально жизнеспособным про-
дуктом, а также стартапы, 
у которых есть команда 
и предлагаемый товар или ус-

луга, но пока нет продаж. Это 
позволит им найти покупате-
лей, наладить бизнес. К уча-
стию приглашают также ком-
пании с проектами, где есть 
команда, продукт и продажи.
По итогам прошлого года вы-
ручка участников двух преды-
дущих потоков выросла 
в среднем в три раза. Среди 
резидентов StartHub.Moscow 
111 компаний показали рост 
выручки, 64 из них — в не-
сколько раз. Участники уже 
привлекли 970 миллионов 
руб лей. Десять проектов впер-
вые вышли на зарубежные 
рынки стран СНГ и других го-
сударств.
Кроме того, резиденты подпи-
сали 20 соглашений о разра-
ботке совместных продуктов 
участниками программы.
Сама программа StartHub.
Moscow оказалась востребо-
вана предпринимателями. 
В прошлом году она стала лау-
реатом премии Investment 
Leaders Award 2021. 
— Программа помогает пер-
спективным проектам нахо-
дить финансирование и раз-
виваться. Предприниматели 
учатся «упаковывать» свои 
решения, чтобы они стали 
привлекательными для по-
тенциальных партнеров, 
и презентуют их инвесторам 
на питч-сессиях, — рассказал 
руководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития горо-
да Москвы Алексей Фурсин. — 
Выпускники первого набора 
по итогам прохождения про-

граммы уже привлекли инве-
стиции в свои проекты.
Среди выпускников первых 
двух наборов программы — 
разработчики мобильного 
приложения для автовладель-
цев, помогающих урегулиро-
вать убытки при ДТП, разра-
ботчики платформы-агрегато-
ра проведения онлайн-кон-
курсов в различных сферах 
искусства, видеостудия для 
онлайн-обучения, цифровая 
юридическая компания, про-
изводители минерализован-
ной воды и средств для оказа-
ния экстренной помощи. 
Большинство участников 
предлагают решения в сфере 
информационных техноло-
гий, в том числе по созданию 
онлайн-платформ и агрегато-
ров различных сервисов. Есть 
и компании-разработчики. 
Среди них производители мо-
ниторинговых устройств для 
дома и бизнеса, разработчики 
унифицированных соедини-
тельных стыков для модуль-
ных спутников, автоматизиро-
ванных станций базирования 
беспилотников, «умной» ка-
ски для строителей и горнодо-
бытчиков, мобильных автомо-
ечных комплексов и другие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Программа StartHub.
Moscow реализуется 
Агентством инноваций 
Москвы, подведомствен-
ным столичному Департа-
менту предприниматель-
ства и инновационного 
развития. Само агентство 
объединяет представите-
лей бизнеса, технологи-
ческие компании и город 
для создания, тестирова-
ния и внедрения интерес-
ных инновационных ре-
шений в Москве.
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Самая сильная школьница 
готовится покорить мир

Алене всего 15 лет, а она 
уже двукратная чемпи-
онка Москвы среди 
женщин, двукратная 

чемпионка международных 
соревнований, которые про-
ходили в Санкт-Петербурге. 
И это далеко не все ее титулы. 
Прошлым летом она стала пя-
той на чемпионате России по 
гиревому спорту, став самой 
младшей участницей! Тогда 
ей было всего 14 лет. А теперь 
на первенстве России она за-
воевала серебро, получив 
право представлять нашу 
страну на первенстве мира.
— Перед началом турнира во-
обще не волновалась. Я при-
выкла к соревнованиям, зна-
ла, что мне нужно сделать, — 
рассказывает Алена. 
Но стоило ей только занять 
позицию, как девушка стала 
нервничать: телевизор, на ко-
тором фиксируют время 
и сколько поднятий гири она 
сделает, не показывает! 
— Я начинаю кричать судье: 
«Включите!» Потому что не 
могу ничего спокойно делать, 
если не вижу время, — гово-
рит Алена. 

Но начать соревноваться при-
шлось без телевизора, под 
счет организатора. Но это ни-
чуть не помешало ей выдать 
нужный результат. За десять 
минут девушка подняла 
две 16-килограммовые гири 
86 раз! 
— Правда, один не засчитали. 
Было бы 87. А девушка, что за-
няла первое место, подняла 
94 или 95 раз, — вспоминает 
Алена, которая после своего 
подхода поняла: она вторая. 
Радости спортсменки не было 
предела. И Алена сразу же по-
бежала к папе, который был 
на соревнованиях, с криками: 
«Я вторая».
— Понимала, что теперь могу 
поехать на первенство ми-
ра! — улыбается Алена.
Так что ее действительно 
можно считать самой силь-
ной девушкой Москвы. И од-
ной из сильнейших спортсме-
нок страны. 
Алена увлеклась гиревым 
спортом случайно, однажды 
на спортивном празднике 
впервые взяла в руку снаряд 
и подняла его. Это нелегкое 
занятие, как ни странно, ей 
понравилось. И она начала за-
ниматься. 
Друзья, конечно же, стали ее 
отговаривать. Мол, не особо 
женское это дело, можно ведь 
заняться чем-то другим. Але-
на все мнения послушала 
и сделала так, как ей было 
удобно. И вскоре начала заво-
евывать награды на различ-
ных соревнованиях. Трени-
ровки принесли результаты 
очень быстро. И Алена поня-
ла: в своем выборе она ни-
сколько не ошиблась. Теперь 
Алена хочет стать в гиревом 
спорте мастером спорта меж-
дународного класса, а позже 
начать тренировать других. 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

ЗНАЙ НАШИХ 
Ученица школы 
№ 1238 Алена 
Ландина — одна 
из сильнейших 
девушек не толь-
ко в Москве, 
но и в России. 
На прошедшем 
первенстве стра-
ны по гиревому 
спорту она стала 
второй!

Эмоции, загоняемые вглубь, вредны; упрек молчанием 
более тягостен, чем открытое выяснение отношений.

➔ СТР. IV

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Театр 
и актерское мастерство 
выручают на уроках ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Что 
помогает спасателям 
в их работе➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Штукатур-малярдолжен 
уметь клеить обои ➔ СТР. IV

ПРЕМЬЕРА В прокат вышел 
фильм о знаменитом советском 
боксере «Мистер Нокаут» ➔ СТР. IV
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18 февраля. Алена Ландина продолжает тренироваться практически каждый день. Впереди новые соревнования

Что знает обыватель о ре-
волюциях 1917 года? 
Во-первых, что их 
было две — Фев-

ральская (по старому сти-
лю, по нынешнему — 
12 марта) и Великая Ок-
тябрьская (опять-таки по 
старому стилю, а по ново-
му — 7 ноября). И во-
вторых, что революционе-
ры, или, как их еще называют, 
красные, большевики, сверг-
ли царя. Причем миф, что Ни-
колая Второго свергли имен-
но красные, большевики, с Ле-
ниным во главе, стоек в наро-
де до сих пор. Хотя на самом 
деле царя свергали совсем не 
Ленин с революционными ма-
тросами, а вообще... дворяне 
и генералы. Причем самые 
выcокопоставленные.
Да, к отречению Николая Вто-
рого принудили именно те, 
кто по определению должен 
был защищать самодержавие 
и трон. Так получилось, что 
к Февральской революции 
партия коммунистов-больше-
виков была еще относительно 
малочисленной, другие рево-
люционные партии — напри-

мер, эсеры — могли похва-
статься гораздо большим 
(в разы) количеством членов. 
Главные идеологи и руково-
дители большевиков в это 
время или скрывались от цар-
ской полиции в Европе, или 
оказались разбросанными по 

ссылкам в самой России. То 
есть организовать револю-
цию они не могли чисто физи-
чески. Февральская револю-
ция началась спонтанно, 
и главной действующей силой 
в ней выступали не коммуни-
сты, а вполне думские партии 

типа кадетов или октябри-
стов. Они и оседлали волну 
народного недовольства, пе-
реросшую в революцию. 
И вот когда в Петербурге уже 
вовсю орудовали толпы рево-
люционных солдат и матро-
сов из городского гарнизона, 

к царю, в Псков, где остано-
вился царский штабной по-
езд, приехали депутаты Госу-
дарственной думы требовать 
отречения. Среди тех депута-
тов не было Ленина, да и во-
обще ни одного большевика. 
Зато были Александр Гучков, 

происхождением из купцов, 
и Василий Шульгин, проис-
хождением из семьи чиновни-
ков. А днем ранее Николая 
Второго склонили к отрече-
нию его же собственные гене-
ралы и адмиралы — команду-
ющие фронтами и флотами.
— Это были генералы, назна-
ченные и возвышенные са-
мим царем, — рассказал док-
тор исторических наук Вален-
тин Шелохаев. — И телеграм-
мы с требованием отречения, 
которые они прислали царю, 

были их собствен-
ным и абсолютно 
добровольно и ис-
кренне высказан-
ным мнением. Ни-
кто не заставлял 
их предавать им-

ператора, они сами выбрали 
такой путь. Для большевиков 
же отречение Николая Второ-
го стало ничуть не меньшим 
сюрпризом, чем и для всего 
остального общества. Боль-
шевики тогда даже не мечта-
ли о таком, но вот так все слу-
чилось, — пояснил историк.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Свержение царя стало сюрпризом для большевиков

Император Всероссийский Николай Второй (1) Депутаты Государственной думы Александр 
Гучков (2) и Василий Шульгин (4) Владимир Ленин. 1917 год (3) Народ, собравшийся 
на Знаменской площади во время Февральской революции 1917 года (5)

Веселый и вкусный 
праздник

ЕКАТЕРИНА 
ФИЛИППОВА
ШКОЛА № 1799 

Первое, с чем у меня ассоции-
руется Масленица, — это, ко-
нечно же, с тонкими ажурны-
ми блинчиками. Блины мы 
готовим всей семьей по мами-
ному рецепту, обязательно 
смазываем небольшим кусоч-
ком масла и подаем с варе-
ньем или сгущенкой. Получа-
ется так вкусно, что удержать-
ся ну очень тяжело! Маслени-
ца — это и яркие народные 
гулянья, поэтому усидеть до-
ма практически невозможно. 
Гуляя по улицам Москвы, мы 
водим вместе с остальными 
широкие хороводы и прини-
маем участие в разных играх, 
а в последний день Масленой 
недели сжигаем чучело, про-
вожая холодную 
зиму и зазывая те-
плую весну. Я ду-
маю, что Маслени-
ца — праздник, ко-
торый отмечается 
с давних вре-
мен, — до сих пор не оставля-
ет ни одного русского челове-
ка равнодушным. 

ДАНИИЛ 
БОЯРКОВ
ШКОЛА № 1518 

Масленица — это старый 
праздник. Соответственно, 
и традиции празднования 
у каждой семьи свои. С утра 
мы идем в город. Мама с па-
пой всегда вспоминают, что 
в детстве в этот день развора-
чивались народные гулянья. 
Наверное, поэтому и я с удо-
вольствием наблюдаю за 
играми, которые устраивают-
ся на площадях, и даже уча-
ствую в кулачных боях. А днем 
нас ждет праздничный обед! 
Наша семья собирается за од-
ним большим столом. Бабуш-
ки и дедушки рассказывают 
интересные истории из своей 
жизни. На столе в этот день 
всегда символ Масленицы — 
блины. 

ТАТЬЯНА 
КУРНИКОВА
ШКОЛА № 1799 

Самые теплые детские воспо-
минания у меня связаны 
именно с Масленицей. В му-
зыкальной школе я училась на 
фольклорном отделении, по-
этому Масленая неделя была 
для меня самым веселым тор-
жеством. Вместе с другими 
детьми я каталась на лошадях, 
пекла блины и весело прово-
дила время в течение всей не-
дели. В последний день празд-
ника во многих парках города 
водили хороводы, пили чай, 
ели сушки и сжигали чучело. 
Когда-то давно мы сшили ку-
клу-масленицу. Каждый год 
выставляем ее на балкон, 
чтобы она могла радовать нас 
ярким костюмом. С нетерпе-
нием жду приближения этого 
праздника: уж очень хочется 
услышать пение птиц, ведь 
недаром Масленицу ласково 
называют «перепелочкой».

АЙГИЗА 
КУНАККУЖИНА 
ШКОЛА № 1231 

Я знаю, что Масленица — это 
старинный русский праздник. 
Он всегда веселый, так как по-
священ проводам зимы 
и встрече весны. Масленица 
продолжается целую неделю, 
и настоящее веселье, народ-
ное гулянье бывает в воскре-
сенье. На нашей площади со-
бирается много народа. На 

сцене выступают артисты, 
которые исполняют русские 
народные танцы и песни. Са-
мое интересное и смешное 
там, где люди соревнуются: 
дерутся подушками, сидя на 
бревне, перетягивают канат, 
лезут на высокий, скользкий 
столб за главным призом. 
Можно покататься на настоя-
щих санях. А еще надо обяза-
тельно съесть большой и вкус-
ный блин, который похож на 
солнышко. Мне очень нравит-
ся Масленица. Это старый, но 
веселый и вкусный праздник. 

ГЛЕБ
КУШНИР
ШКОЛА № 1518

Первая моя ассоциация с этим 
праздником — блины. На на-
шем столе за неделю до Мас-

леницы появляется это уни-
кальное блюдо. Еще бы: это 
прекрасный повод для кули-
нарных экспериментов! В ход 
идут разные начинки: смета-
на, варенье, мед, сиропы. Есть 
варианты и для настоящих 
богатырей: блины с мясом, 
ветчиной, сыром. От пышных 
оладий до более щадящих для 
желудка вариантов без дрож-
жей и сахара — выбирай, что 
душе угодно! Еще одна тради-
ция, о которой до сих пор пом-
нят мои родители, — сжига-
ние чучела. Если весну мы 
встречаем на даче, то и хоро-
воды устраиваем. Тут глав-
ное — правила пожарной без-
опасности соблюсти. Вообще, 
мне кажется, не стоит забы-
вать Масленицу. Сожгите чу-
чело в этом году, может, про-
водив зиму с достоинством, 
мы спокойно встретим весну? 

ТАИСИЯ 
МЕДВЕДКОВА 
ШКОЛА № 1799 

У меня этот праздник ассоци-
ируется с особой радостью 
и множеством традиций. 
Я люблю его задорную атмос-
феру. Каждый год мы с семьей 
ездим на городские меропри-
ятия, где вместе со всеми 
играем в разные игры, танцу-
ем и веселимся. И всегда дома 
печем блины. Они у нас самые 
разнообразные, с различны-
ми начинками, по-разному 
украшенные. А еще у нас есть 
свои особые узорчатые бли-
ны. На сковороду из ложки по-
немногу выливаем тесто, соз-
давая узор. Ждем, пока он не-
много запечется, и сверху за-
ливаем тесто для самого 
блина. Вся атмосфера празд-
ника нас сближает, поэтому 
я очень люблю Масленицу! 

ДАРЬЯ
ГОЛИЯН 
ШКОЛА № 1518 

Масленица — символ оконча-
ния унылой зимы и вступле-
ния в солнечную весну. Не мо-
гу сказать, что я праздную 
Масленицу по всем канонам... 
Но вкусные блины с пылу с жа-
ру да еще и с любимым варе-
ньем — это традиция. По воз-
можности гуляю с семьей, за-
глядываю на праздничную 
ярмарку в ближайшем парке 
и весело провожу время 
с близкими, не забывая по-
просить у них прощения (ведь 
Масленица — это и Прощеное 
воскресенье!) и напомнить 
о том, как их люблю. 
Подготовил ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupressa.ru

Сегодня начинается Масленая неделя, а в воскресенье, 6 марта, 
мы будем отмечать широкую Масленицу. В столичных парках, 
да и во многих дворах будут народные гулянья, интересные 
игры и конкурсы, масштабное поедание блинов. Мы решили 
спросить у школьников, а отмечают ли они этот праздник.

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

Алена успешна в гиревом спорте потому, 
что она им реально «заболела»! Мало то-
го, она всегда хотела выделяться из об-
щей «массы» детей. Всегда стремилась 
быть первой. Ну и, конечно, в этом деле 
поддержка близких очень важна. 
На прошедших соревнованиях я пере-
живал за Алену не только как представи-
тель сборной команды Москвы, но и как 
отец. Конечно, всегда хочется показы-
вать лучший результат, но соперники до-
ма просто так не сидят, они тоже трени-
руются. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

АНДРЕЙ 
ЛАНДИН
ТРЕНЕР

НЕ ФАКТ!
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Актерские методики сделают 
занятия интереснее

Знаете ли вы, что такое 
сторителлинг (story-
telling, от англ. story — 
история, telling — рас-

сказывать)? Это искусство 
рассказывания историй, кото-
рые захватывают внимание 
слушателя, воздействуют на 
его эмоции и чувства. Можно 
ли применять сторителлинг 
в школьном образовании? 
Безусловно, считает учитель 
музыки, педагог-организатор 
Школы имени Ф. М. Достоев-
ского Сергей Гольцов.
— Сторителлинг может по-
мочь школьникам углубиться 
в какую-то из тем учебного 
предмета, рассказать о важ-
ных событиях и персоналиях, 
развить сценическую речь пе-
ред аудиторией одноклассни-
ков и педагогов, бороться с за-
жимами и волнениями, под-
ключить фантазию и развить 
навык импровизации, — 
уточняет Сергей Гольцов.
На днях в столице завершил-
ся онлайн-тренинг для педа-
гогов школ, который назы-
вался «Современный урок 
и технологии театральной 
педагогики». Почти шесть 
тысяч столичных учителей 
обучались у артистов театра 
и кино, преподавателей теа-
тральных вузов, практикую-
щих психологов технологиям 
использования театральных 
приемов в учебной 
практике.
— Использ ов ать 
в работе техноло-
гии театрального 
искусства на своих 
занятиях могут учи-
теля любых пред-
метов: химии, фи-
зики, биологии, ге-
ографии, математики и дру-
гих, — говорит Сергей 
Гольцов. — В начальной шко-
ле педагог может объяснить 
учащимся новый материал, 
используя специальный рек-
визит: пальчиковых кукол 

или любые бытовые предме-
ты. А в средней и старшей 
школе как раз нужно исполь-
зовать метод сторителлинга. 
Кстати, после тренинга мы 
с коллегами решили во время 

проведения пред-
метной Недели ис-
кусств, которая 
пройдет в апреле, 
заняться проектной 
деятельностью. Ее 
результатом станут 
театрализованные 
постановки, игры, 
презентации и пер-

формансы по разным предме-
там: исторические эпохи, 
биологические процессы, 
важные исторические персо-
ны, химические элементы, 
страны мира и народности, 
атомы и молекулы.

Социокультурные проекты 
столицы «Учебный день в му-
зее», «Московское кино 
в школе» уже давно известны 
ученикам. И не просто из-
вестны: ребята уже успели их 
по достоинству оценить и по-
любить. 
И вот в этом году у педагогов 
появилась возможность обра-
титься к театральным техно-
логиям и использовать их 
в своей работе. Однако это во-
все не значит, что на уроках 
они только будут показывать 
ребятам театральные поста-
новки или ставить спектакли. 
Хотя без этого, конечно, не 
обойтись. 
Учителя и педагоги дополни-
тельного образования смо-
гут с помощью знаний, полу-
ченных на тренинге «Совре-

менный урок и технологии 
театральной педагогики», 
применять на уроках прие-
мы, позволяющие удержи-
вать внимание учеников, де-
лать из любой темы интерес-
ный спектакль, учить ребят 
работать с артикуляцией 
и дыхательным блоком, что-
бы концентрировать внима-
ние на изучаемой теме.
— Театральное искусство — 
бесконечный ресурс для со-
временного образования. 
Именно через актерское ма-
стерство и педагогику закла-
дывается основа личности 
школьника, а методики, спе-
циально разработанные для 
подготовки мастеров сцены, 
помогут сделать каждое заня-
тие действительно макси-
мально эффективным, — счи-

тает заместитель директора 
Городского методического 
центра Виктория Гуркина. — 
Грамотно излагать свои мыс-
ли и владеть вниманием ауди-
тории — основополагающие 
умения, которые являются 
обязательными компонента-
ми успеха абсолютно в любой 
профессиональной деятель-
ности. Полезные советы от 
актеров, преподавателей ак-
терского мастерства, режис-
серов, психологов и, конечно 
же, московских учителей-
практиков помогут повысить 
мотивацию школьников, сде-
лать занятия более запомина-
ющимися и современными, 
а значит — лучше усваивать 
материал.
МАРИЯ СОЛОВЬЕВА
edit@edupressa.ru

Мастер-классы 
от знаменитых 
музыкантов

Известные пианисты покажут 
свое мастерство ученикам сто-
личных школ искусств и про-
фильных колледжей. С конца 
февраля до начала июня за-
планировано восемь занятий.  
В первом мастер-классе, кото-
рый прошел 26 февраля, при-
няли участие молодые музы-
канты под руководством Евге-
ния Михайлова — заслужен-
ного артиста России, 
профессора Казанской кон-
серватории, автора альбома 
«Все сонаты Скрябина».
— Мастер-классы проведут 
признанные во всем мире про-
фессионалы. Они поделятся 
с ребятами своими знаниями 
и опытом. Большая часть про-
граммы будет посвящена про-
изведениям Александра Скря-
бина, в этом году исполнилось 
150 лет со дня рождения ком-
позитора. Вместе с учениками 
детских школ искусств и кол-
леджей в занятиях примут 
участие лауреаты грантов мэ-
ра Москвы в сфере культуры 
и искусства разных лет, — 
отметила заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина. 
Следующий мастер-класс 
запланирован на 20 марта.
ТАТЬЯНА ЛЕВУШКИНА
edit@edupressa.ru

Проверят знания

Столичные школьники смогут 
принять участие в конкурсе 
межпредметных навыков 
и знаний «Интеллектуальный 
мегаполис. Потенциал». Реги-
страция на него уже началась. 
— Конкурс позволяет прове-
рить знания, которые школь-
ники получили при изучении 
профильных предметов, и да-
ет возможность продемон-
стрировать на практике уме-
ния, навыки и компетенции 
при выполнении практико-
ори ентированных заданий, — 
отметил заместитель директо-
ра Московского центра каче-
ства образования Евгений 
Носков. 
Ребята проверят свои знания 
в семи направлениях: инже-
нерном, ИТ, академическом, 
медицинском, кадетском, пе-
дагогическом и предпринима-
тельском. Принять участие 
в конкурсе смогут не только 
ученики предпрофессиональ-
ных классов, но и все желаю-
щие одиннадцатиклассники. 
Подать заявку и выбрать но-
минацию можно до 11 марта.   
Конкурс стартует 13 марта, ре-
зультаты опубликуют в личных 
кабинетах участников не позд-
нее 1 мая. 
ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupressa.ru

НОВОСТИ

НОВШЕСТВА В сто-
лице прошел он-
лайн-тренинг 
«Современный 
урок и технологии 
театральной пе-
дагогики», где 
учителя узнали, 
как актерское ма-
стерство и другие 
приемы помогают 
сделать уроки ин-
тереснее.

Кандидат педагогических наук, педагог-организатор 
Лора Макмак руководит театром-студией MINIMA, кото-
рый работает в школе № 1241 «На Красной Пресне». 
Уже несколько лет она использует приемы театральной 
педагогики на уроках литературы и дает мастер-классы 
для учителей. 
— Мы даем детям на уроках право, возможность быть со-
бой, и ребенок открывается, — говорит Лора Владими-
ровна. — И оказывается, что он очень глубокий человек. 
Он умеет дружить, договариваться. То, чем мы занимаем-
ся, это не для театра, это для жизни. Для того, чтобы ты 
мог поймать свою собственную грань в общении с другим 
человеком, во взаимодействии с текстом. Когда ты рабо-
таешь с текстом в команде, ты открываешься новой сторо-
ной для себя и для других. Чем больше в тебе граней, тем 
интереснее жизнь. Нужно искать метафоричность, выхо-
дить на образ в любом предлагаемом обстоятельстве. 
И этим обстоятельством может стать любой урок. 

МЕЖДУ ТЕМ

Педагоги школы № 1241 Елена Кулакова, Регина Михайлович, Елена Баранова и Виктория Рахманова готовы применять актерские приемы не только на уроках. Свои умения они с удовольствием демонстрируют 
и на настоящей сцене: например, в декабре они поздравили своих учеников с Новым годом, устроив для них театрализованное представление

ПЕДАГОГИ СМОГУТ 
УДЕРЖИВАТЬ 
ВНИМАНИЕ 
УЧЕНИКОВ, 
ИЗ ЛЮБОЙ 
ТЕМЫ ДЕЛАТЬ 
ИНТЕРЕСНЫЙ 
СПЕКТАКЛЬ

Штукатур-маляр без работы 
никогда не останется 

Штукатуры-ма ляры 
в Москве нарасхват. 
Дело в том, что толь-
ко жилых домов го-

роде — около 40 тысяч. И бук-
вально в каждом нужно де-
лать текущий, а иногда и ка-
питальный ремонт. А еще 
в Москве ежегодно строится 
несколько миллионов ква-
дратных метров жилья, и тут 
без штукатура-маляра тоже не 
обойтись. 
— Ребята и девушки, придя 
к нам после 9 классов, получа-
ют эту профессию в течение 
двух лет и 10 месяцев, — рас-
сказывает заведующая прак-
тикой московского Колледжа 
архитектуры и строительства 
№ 7 Евгения Дроздова. — Те, 
кто пришел после 11-го клас-
са, учатся всего 10 месяцев. 
Сначала, как рассказала Евге-
ния Николаевна, ребята изу-
чают теорию. А именно — ви-
ды штукатурки, смесей и кра-
сок. Затем учатся с ними рабо-
тать: сначала в колледже, 
а потом и на стройках. 
— Найти работу в Москве 
штукатур-маляр может мо-
ментально, потому что в горо-
де идет масштабное строи-
тельство, — рассказывает Ев-
гения Дроздова. — Одна про-
грамма реновации чего стоит. 
А в ее ходе, напомню, сдаются 

дома, где все квартиры — 
с полной, под ключ, отделкой. 
И в каждой, конечно, работа-
ют штукатуры-маляры.
Как пояснила Евгения Нико-
лаевна, сначала заработок 
у ребят небольшой — от 

30 тысяч рублей. Дело в том, 
что их берут на стройку уче-
никами — к профессионалам. 
Потом зарплата растет.
— Она зависит от выработки 
и качества работы. Чем боль-
ше и качественнее ты дела-
ешь, тем больше тебе пла-
тят, — рассказала эксперт. — 

Опытные штукатуры-маляры 
часто уходят в «свободное пла-
вание» — становятся индиви-
дуальными предпринимате-
лями или самозанятыми. Ра-
ботают на больших стройках, 
строительстве частных до-
мов, ремонтируют квартиры. 
Как рассказала Евгения Нико-
лаевна, нельзя думать, что 
штукатур-маляр — профессия 
простая: раз научился, и гото-
во: всю жизнь пользуйся.
— Ничего подобного. Виды 
смесей, краски и технологии 
работы постоянно меняются. 
То, что было актуально еще 

10 лет назад, сегод-
ня почти не ис-
пользуется, — по-
яснила эксперт. — 
Материалы ста-
новятся удобнее 
и экологичнее, 

и с каждым нужно уметь рабо-
тать, причем постоянно со-
вершенствуя навыки. Конку-
ренция высока. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Сегодня мы продолжаем новую рубрику, 
где рассказываем о рабочих профессиях, 

которые можно получить в колледжах столицы. 
Как долго нужно учиться? Чему именно? Каковы у вы-
пускников заработки? Ответы — в наших материалах.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ

Получить профессию штукатура-маляра в Москве можно 
в Колледже архитектуры, дизайна и реинжиниринга № 26, 
Колледже архитектуры и строительства № 7, Колледже со-
временных технологий имени Героя Советского Союза 
М. Ф. Панова, образовательном комплексе градострои-
тельства «Столица», а также на специальных курсах — 
в том числе дистанционных, пройдя которые, можно полу-
чить удостоверение маляра и уже с ним претендовать 
на рабочее место на стройке или в управляющей компании. 

ГДЕ УЧИТЬСЯ

У СТАНКА

ЮНКОР ОСВАИВАЕТ АЗЫ 
ПРОФЕССИИ ➔ СТР. IV 

Получить бесплатную путевку и отдохнуть у моря

Как провести свободное 
время весело и с поль-
зой, знают в Мосгорту-
ре. Это крупнейший 

в России туроператор детско-
го отдыха, который подчиня-
ется Департаменту культуры 
Москвы. Так, по одной из го-
родских программ каждое ле-
то ребята нескольких льгот-
ных категорий, например де-
ти с инвалидностью или из 
малообеспеченных семей, по 
бесплатным путевкам прово-
дят каникулы в загородных 
лагерях.
— Услугу отдыха и оздоровле-
ния, в зависимости от льгот-
ной категории, могут полу-
чить дети в возрасте от 3 до 
17 лет, — рассказала генди-
ректор Мосгортура Инна Го-
лубева. — Родителям или за-
конным представителям де-
тей нужно в период проведе-
ния заявочной кампании 
подать заявление и выбрать 
вид услуги: путевку или сер-
тификат на самостоятельную 
организацию отдыха ребенка.
Подобрать подходящий тур по 
России родителям, которые 
выбрали сертификат, помо-
жет онлайн-сервис на сайте 
mosgortur.ru.
По бесплатным путевкам мо-
сковские школьники поедут 
на базы отдыха, которые нахо-
дятся в Подмосковье, на Ура-
ле, Северном Кавказе, на по-
бережьях Черного и Азовско-
го морей и других курортно-
туристических зонах.
— Мосгортур — организатор 
отдыха полного цикла, — под-
черкнула Голубева. — Это зна-
чит, что наши специалисты 
сами проверяют лагеря, сана-
тории и пансионаты, где будут 
отдыхать ребята из Москвы. 
Мы организуем трансфер, 

предоставляем дополнитель-
ную медицинскую страховку. 
Кроме того, мы сами разраба-
тываем программы отдыха 
и обучаем вожатых, которые 
работают с детьми.
Центральная школа москов-
ских вожатых работает на ба-
зе Мосгортура 
с 2014 года. Посту-
пить туда можно, 
если тебе уже ис-
полнилось 18 лет 
и есть аттестат об 
окончании девяти 
или одиннадцати классов. По-
дать заявку можно на портале 
mos.ru или заполнить анкету 
на сайте Мосгортура.
Обучение длится два месяца. 
За это время будущие вожа-
тые изучают теорию, включая 
основы психологии и педаго-

гики, проходят практику 
и сдают квалификационный 
экзамен. Если все прошло 
успешно, то выпускник полу-
чает свидетельство, с кото-
рым он может устроиться на 
работу вожатым в любой дет-
ский лагерь на территории 

России или остаться в коман-
де Мосгортура. Московские 
вожатые участвуют в город-
ских мероприятиях и реализу-
ют собственные проекты.
А еще Мосгортур занимается 
распределением бесплатных 
путевок во всероссийские дет-

ские центры «Орленок», «Сме-
на» и «Океан». Получить их 
могут московские школьники 
в возрасте от 10 до 17 лет.
— Это поощрение ребят за по-
беды в олимпиадах, творче-
ских конкурсах и спортивных 
соревнованиях, а также за 
участие в деятельности обще-
ственных организаций, — 
уточнила Инна Голубева.
Чтобы получить путевку, нуж-
но пройти конкурсный отбор. 
Для этого родителям надо 
взять из школы характери-
стику на ребенка и подать за-
явку на сайте mosgortur.ru/
konkurs-v-lager, прикрепив 
к ней пять грамот или дипло-
мов, подтверждающих дости-
жения школьника за послед-
ние три года. При этом чем 
выше уровень конкурса или 

награды, тем больше баллов 
получит кандидат. По их сум-
ме и определят счастливчи-
ков, которые поедут на одну 
из тематических смен. 
— В бесплатную путевку вхо-
дят проживание, питание 
и участие ребенка в програм-
ме лагеря, — добавила Голубе-
ва. — Дорогу до лагеря и об-
ратно оплачивают родители.
Всего в этом году по бесплат-
ным путевкам в детских цен-
трах «Орленок», «Смена» 
и «Океан» отдохнут более 
220 талантливых учеников из 
школ столицы. Список смен 
регулярно обновляется. Акту-
альную информацию всегда 
можно найти на сайте Мос-
гортура.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Летом школьники отдыхают не только в известных детских центрах или на море, но и в лагерях, организованных в стенах родного учебного 
заведения. В некоторых из них работают вожатые, которые проходили подготовку в «Мосгортуре»
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Появившийся три десяти-
летия назад в системе 
Министерства по делам 
гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 
стихийных бедствий (МЧС) 
аэромобильный спасатель-
ный отряд Центроспас стал 
первым в истории страны под-
разделением, где служат так 
называемые универсальные 
солдаты-спасатели. Благодаря 
собственному внушительно-
му авиапарку за считаные ча-
сы они могут добраться до лю-
бой зоны бедствия. И вот уже 
30 лет лет они ежегодно спаса-
ют тысячи жизней. 

Технический 
потенциал 
Сложно поверить, 
но на момент созда-
ния аэромобильно-
го отряда главным 
оборудованием для 
спасательных работ 
были лом и лопата. 
С тем и работали, спасая жиз-
ни людей под завалами после 
землетрясений, обвалов, по-
жаров и других происшествий 
и катастроф. Но благодаря вы-
сокой технической квалифи-
кации сотрудников инженер-
ной службы очень быстро бы-
ла налажена связь с отече-
ственными конструкторами 
и производителями. В итоге 
вскоре у спасателей появи-
лось оборудование, способ-
ное конкурировать с лучши-
ми зарубежными образцами. 
А далее сотрудники отряда 
стали получать в пользование 
такие технологические но-

винки, которых нет больше 
ни у кого. 
Поэтому на сегодня Центро-
спас — это мобильный, высо-
коэффективный, передовой 
отряд, оснащенный самой со-
временной техникой. Во всем 
мире таких подразделений по 
пальцам пересчитать можно. 

Мировой уровень 

Сотрудники Центроспаса по-
стоянно подтверждают зва-
ние поисково-спасательного 
отряда «тяжелого» класса по 
системе международных стан-
дартов ИНСАРАГ. Эта между-
народная консультативная 
группа по вопросам поиска 
и спасения в настоящее время 
объединяет в единую профес-
сиональную сеть спасатель-
ные службы более 80 стран. 
Так вот, во всем мире сейчас 
таких отрядов, как Центро-
спас, не более двух десятков. 

Глобальный радиус 

Кстати, о технологических но-
винках, на которые с зави-
стью смотрят их коллеги со 
всего мира. Вот один из при-
меров. Несколько лет назад 
сотрудники Центроспаса 
впервые в мировой практике 
отработали технологию «Гло-
бальный радиус».  
Представьте, малогабарит-
ные спасательные вертолеты 
загружаются в транспортный 
самолет и доставляются к ме-
сту чрезвычайного происше-
ствия. 
— На подготовку вертолета 
после выгрузки требуется все-
го 15 минут, и он уже взлетает, 
спеша спасти человеческие 
жизни, — рассказывает со-
трудник Центроспаса Нико-
лай Стариков. — Это уже не 
раз было подтверждено на 
практике, когда авиация спа-

сателей принимала участие 
в ликвидации последствий 
землетрясения на Сахалине, 
обрушений жилых домов в го-
родах Светогорск и Каспийск 
и многих других ЧП.  

Нужный подарок

Еще одна гордость Центроспа-
са — аэромобильный госпи-
таль, аналогов которому в ми-
ре не существует. 
По словам Старикова, данный 
проект входит в тройку гло-
бального реестра чрезвычай-
ных медицинских бригад, соз-
данного Всемирной организа-
цией здравоохранения (ВОЗ). 

Благодаря ему спа-
сатели отряда могут 
оказывать квали-
фицированную ме-
дицинскую помощь 
в зоне бедствий 
и катастроф в лю-
бой точке мира. 
При этом в аэромо-
бильном госпитале 
есть столы для про-

ведения медиками хирургиче-
ских операций.  
Так, в конце 2016 года этот 
аэромобильный госпиталь 
с врачами отряда Центроспас 
работал в Сирии, где россий-
ские специалисты помогли 
1500 жителям, пострадавшим 
от обстрелов боевиков. По за-
вершении гума нитарной опе-
рации этот аэромо бильный 
госпиталь был передан в дар 
сирийским врачам.

Постоянные тренировки

Работа спасателя требует по-
стоянно держать себя в фор-

ме, поэтому тренировки у спа-
сателей отряда не прекраща-
ются никогда. Проще говоря, 
если они во время своего де-
журства никого не спасают, 
значит, они тренируются, 
проводят учения. Такая рабо-
та у универсальных солдат-
спасателей.

Универсальные солдаты 
Государственный центральный аэромобильный спасательный отряд МЧС России (Центроспас) отмечает свое 30-летие со дня создания — 13 марта 1992 года. Сегодня 

мы расскажем об этом отряде, сотрудники которого весь год в круглосуточном режиме готовы вылететь на помощь людям, которые попали в чрезвычайную ситуацию, связанную 
с природными катастрофами и техногенными авариями в любой географической точке нашей планеты. 

Специалисты этого отряда спасли тысячи человеческих жизней 

ЕСЛИ СОТРУДНИКИ 
ОТРЯДА НИКОГО 
НЕ СПАСАЮТ, 
ТО ОНИ 

ЗАНИМАЮТСЯ 
ОТРАБОТКОЙ 

СВОИХ НАВЫКОВ, 
ТО ЕСТЬ 

ТРЕНИРУЮТСЯ
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Поисково-спасательные подразделения (ПСП) 
отряда Центроспас
■ Дежурное подразделение. В его работе участвуют со-
трудники всех подразделений отряда. Они всегда гото-
вы выехать на место чрезвычайного происшествия в те-
чение трех минут. 

■  Техразведка. Обеспечивает спасателей необходимыми 
средствами и приборами поиска и разведки в зоне про-
исшествия. 

■  Химическое. Обеспечивает проведение поисково-спа-
сательных и других неотложных работ в зонах химиче-
ского заражения. 

■  Водолазное. Сотрудники этого отдела проводят работы 
на водных акваториях. 

■  Подразделение материально-технического обеспе-
чения. Занимается обеспечением технической базы 
отряда во время проведения поисково-спасательных 
работ. 

■  Отдел анализа и организации работы ПСП. Специали-
сты этого подразделения проводят технико-экономиче-
ский анализ работы службы, составляют графики работ 
и другой технической документации.

СТРУКТУРА ОТРЯДА 

Технические средства, которые помогают спасателям

ФАКТЫ

Отряд Центроспас выезжал 
на ликвидацию последствий 
различных чрезвычайных си-
туаций более 50 тысяч раз, 
из них свыше 200 — междуна-
родного и федерального 
уровня. 

■ 
Спасено более 10 тысяч жиз-
ней, более чем в 45 тысячах 
случаев оказана помощь по-
страдавшим.

■ 
Каждый из спасателей отряда 
владеет от 6 до 15 профессия-
ми, такими как водитель, свя-
зист, медик, газосварщик, ин-
женер, водолаз, альпинист, 
пожарный, кинолог или спе-
леолог. 

■ 
Оперативная группа отряда 
может работать в полном ав-
тономном режиме до 14 суток. 

■ 
Одна из первых крупных опе-
раций спасателей Центроспа-
са — подготовка и осущест-
вление направленного взрыва 
120-метровой трубы, навис-
шей над нефтеперерабатыва-
ющим заводом в Уфе в сентя-
бре 1991 года. Успешно про-
веденная операция была за-
несена в Книгу рекордов 
Гиннесса.

Сопровождающий мед-
персонал с одним 
из трех детей 
из Донбасса, которых 
доставили для лечения. 
Фото 2015 года (1)
Спасатели возле верто-
лета после землетрясе-
ния в Южной Осетии 
в 1991 году. Несмотря 
на то что официально 
отряд был создан 
на год позже, успешные 
операции уже проводи-
лись (2) Учения
в Ногинском районе 
по спасению на воде. 
Фото 1997 года (3)

Аэромобильный госпиталь 
Доставляется к месту чрезвычайной ситуации с по-
мощью самолета Ил-76 специальных модификаций. 
Госпиталь располагает реанимационным, операци-
онным, консультационно-диагностическим блока-
ми, а также блоками УЗИ, рентгеновским аппаратом, 
ЭКГ и лабораторией крови. Уже через 40 минут после 
десантирования медики могут начать оказание по-
мощи пострадавшим, а спустя 1,5 часа семь отделе-
ний госпиталя полностью готовы к работе. 

Дистанционно-пилотируемые 
летательные аппараты (ДПЛА)
оснащены тепловизорами, цветными видео- и фотокамерами. С их по-
мощью отряд Центроспас выполняет задачи по контролю за противопо-
жарным состоянием лесного фонда в Московской и других областях. Прово-
дится мониторинг пожароопасных зон, выявляются очаги пожаров, зоны 
подтопления во время паводков и наводнений.

Самолетные и вертолетные 
мобильные медицинские 
модули
Во время перелета медики отряда 
Центро спас могут оказать пострадав-
шему полный комплекс реанимаци-
онных мероприятий. Одновременно 
самолетом Ил-76 можно перевезти 
20 тяжелобольных, в Ан-148 размеща-
ются 6 пострадавших, вертолет Ми-8 
может взять на борт 4 пострадавших.

Подводный телеуправляемый 
аппарат «Фалькон»
Является частью подводного комплекса, который 
включает в себя еще и гидролокаторы бокового 
обзора, систему гидроакустического позицио-
нирования. С его помощью специалисты отряда 
осуществляют сопровождение водолазных 
спусков при проведении подводно-технических 
работ в затрудненных условиях и обследования 
подводных объектов на глубинах до 300 метров.

Самолет Ил-76ТД 
Максимальная взлетная 
масса 190 тонн. Доставляет в зону бедствия 
вертолет легкого класса Бо-105, который 
в дальнейшем используется для облета постра-
давшего района в целях оперативного определе-
ния масштабов бедствия, причиненного ущерба и по-
требности пострадавшего населения в гуманитарной по-
мощи. Эта технология получила название «Глобальный 
радиус». Готовность к вылету — 3 часа.

Катер на воздушной 
подушке
Судно, у которого вся масса 
или значительная ее часть 
на ходу или без хода под-
держивается над водой 
(грунтом, льдом или любой 
иной опорной поверхно-
стью) силами избыточного 
давления воздуха, постоян-
но нагнетаемого под днище 
в полость, называемую воз-
душной подушкой.
Применяемый дина-
мический принцип 
поддержания 
позволяет судну 
двигаться с большой 
скоростью и над водой, 
и над твердой поверх-
ностью на небольшом рас-
стоянии над ней.

Подвижный узел связи
Изготавливается на шасси полнопривод-
ного автомобиля (КамАЗ, Урал, Volvo, 
Mercedes и других). Позволяет в жестких 
полевых условиях быстро развернуть 
полноценный оперативный штаб по оценке 
ситуации в зонах бедствий и крупных 
пожаров и принятию решений по ликви-
дации последствий и спасению постра-
давших людей, организовать телефонную 
связь и передачу данных, в том числе 
в режиме видеоконференции. Кроме этого, 
способен обеспечить автономное электро-
питание, систему освещения, отопления, 
вентиляции и кондиционирования. Есть 
санитарно- бытовой и грузовой отсек. 
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Некоторые сотрудники 
отряда Центроспас об-
ладают пятнадцатью 
профессиями. Какие 
это профессии, для чего 
им нужно знать и уметь 
так много и как они 
применяют эти навыки 
в своей работе? 

ВОПРОС 
НА 

ЗАСЫПКУ

Фото 1997 года (3)
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масса 190 тонн. Доставляет в зону бедствия
вертолет легкого класса Бо-105, который
в дальнейшем используется для облета постра-
давшего района в целях оперативного определе-
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И стены покрасит, и обои поклеит

Только войдя в здание 
колледжа архитектуры, 
дизайна и реинжини-
ринга № 26, сразу слышу 

звуки инструментов. Где-то 
вдалеке жужжит дрель, кто-то 
работает шпателем, тихо шур-
шит кисть, которой наносят 
краску. Поднявшись на тре-
тий этаж, чувствую запах лака 
и клея. Здесь находится отде-
ление прикладных работ и от-
делочных технологий. Стены 
на этаже расписаны геоме-
трическими фигурами раз-
личных цветов. Удивительно, 
что здание похоже на своео-
бразный конструктор. Здесь 
есть несущие стены, а есть 
специально построенные для 
того, чтобы студенты могли 
практиковаться. Они могут 
хоть на каждом занятии кле-
ить новые обои или раскра-
шивать стены в разные цвета. 
Сразу видно, что здесь учатся 
творческие люди. В каждой 
мастерской, где проводят за-
нятия, есть работы учеников. 
В одном из кабинетов — яркая 
мозаика в человеческий рост. 
Сразу представляется студент, 
который не один вечер сидел, 
склонившись над своей рабо-
той, и кропотливо ее собирал. 
В колледже я попробовала се-
бя в роли маляра. Мастер-
класс для меня и студентов 
первого курса провела Пела-
гея Мещерякова, мастер про-
изводственного обучения. 

Стоит отметить, что маляр — 
разноплановая профессия. 
Учебные планы колледжа рас-
считаны так, что студент, 
окончивший учебное заведе-
ние по этой специальности, 
умеет штукатурить стены, 
красить их, оклеивать обоя-
ми. Нас ждал последний, са-
мый красивый этап. Сначала 
мы со студентами замерили 
поверхность и раскроили 
обои. Этот этап требует пре-
дельной точности, ведь если 
отойти от изначальных пара-
метров, то у обоев может не 
сойтись принт, получится кри-

во. Далее нужно прогрунто-
вать стену. Это можно сделать 
с помощью специальной грун-
товки глубокой пропитки или 
разбавленного водой клея 
ПВА, который мы и использо-
вали. Наносят раствор с помо-
щью валика, а для труднодо-
ступных мест берут кисть. На 
собственном опыте я убеди-
лась, что работать валиком 
эффективнее и быстрее. 
— Когда клеишь обои, надо 
следить, чтобы не было сквоз-
няков, а кондиционер обяза-
тельно был выключен, — дает 
наставления Пелагея Меще-

рякова. — Не должно быть 
и слишком жарко, оптималь-
ная температура — от +10 
до +25 градусов. Это обеспе-
чивает постепенное и равно-
мерное высыхание влаги. 
На подготовленную стену кле-
ят обои, а после аккуратно 
разглаживают шпателем. Ра-
бота идет быстро, я и не заме-
тила, как мы оклеили уже чет-
верть помещения. 
— Тебе стоило поступать 
к нам. Хорошо получается, — 
сделала мне комплимент сту-
дентка Эльмира Шарафисла-
мова. Конечно, немного поль-

стила. Работа идеальной не 
получилась: образовывались 
пузыри. Но это меня не рас-
строило. Ребята рассказали, 
что по поклейке обоев их ждет 
экзамен только на третьем 
курсе. 
— В этом деле требуется 
 практика, — добавляет мастер. 
Практики в колледже доста-
точно, ей уделяют более 
70 процентов учебного време-
ни. Об этом нам рассказал ру-
ководитель отделения при-
кладного дизайна и отделоч-
ных технологий Андрей Там-
бовцев.

— Нужно учитывать, что мы 
говорим о рабочей профес-
сии, в основном здесь все ори-
ентировано на практику. Тео-
ретическая часть — это не-
большой объем часов по про-
фессии, где преподаватели 
рассказывают о материалах, 
технологии, инструментах . 
Руководство колледжа также 
старается заинтересовать сту-
дентов в профессии, дать воз-
можность развиваться в ней. 
Для этого их стараются при-
влечь к участию в конкурсах. 
Колледж считается лучшим 
в рейтинге WORLDSKILLS.

А еще очень важно, чтобы вы-
пускники работали по специ-
альности. Пресс-секретарь 
колледжа Максим Вольский 
рассказал, что их учебное за-
ведение сотрудничает с госу-
дарственными структурами, 
фирмами — производителя-
ми инструментов, материа-
лов и строительными компа-
ниями, чтобы вчерашним 
студентам было легче трудоу-
строиться.
ДИЛЯРА РАХМОНОВА
edit@edupressa.ru

Наша страна всегда сла-
вилась своими спор-
тсменами, представите-
лями самых разных ви-

дов, особенно во времена Со-
ветского Союза. Футболисты, 
баскетболисты, хоккеисты, 
тяжелоатлеты, фигуристы 
и так далее, и так далее. Бокс 
тоже не был исключением. Но 
имя Валерия Попенченко, на-
верное, самой яркой звезды 
советского бокса, стало из-
вестно далеко за пределами 
нашей родины. 
Спортсмена хвалил сам Му-
хаммед Али, от него была 
в восторге иностранная прес-
са, он принес нашей стране 
золото на Олимпийских играх 
1964 года, проходивших в То-
кио. И он единственный со-
ветский спортсмен — облада-
тель кубка Вэла Баркера, кото-
рый вручается самому технич-
ному бойцу Олимпийских игр.

История этого незаурядного 
боксера и легла в основу филь-
ма Артема Михалкова «Ми-
стер Нокаут», премьера кото-
рого состоялась 23 февраля. 
Картина рассказывает исто-
рию восхождения Валерия 
Попенченко (в исполнении 
Виктора Хориняка) на боксер-
ский олимп: от первых боев 
в суворовском училище, где 
он учился, до той самой побе-
ды на Олимпиаде в Токио. Его 
встреча с эксцентричным тре-
нером Григорием Кусикьян-
цем (его сыграл Сергей Безру-
ков) определила спортивную 
судьбу боксера. А главное — 
историю его взросления, пре-
одоления и воли к победе. 
— «Мистер Нокаут» — это, 
в первую очередь, художе-
ственное, а не документаль-
ное кино. В нем есть гротеск, 
преувеличение и сюжетные 
линии для усиления истории. 

Но, на мой взгляд, эти творче-
ские отступления только уси-
ливают картину. История Ва-
лерия Попенченко очень 
сильно меня вдохновила 
и легла в основу фильма. К то-
му же у нас давно не снимали 
картины про бокс, 
и все это подвигло 
меня на реализа-
цию этого проек-
та, — отметил ре-
жиссер фильма Ар-
тем Михалков.
Создатели сконцен-
трировались на 
личности самого 
Попенченко, а спортивные 
успехи, хотя боев в фильме 
хватает, остаются по большей 
части за кадром. Чем инте-
ресен Валерий Попенченко, 
помимо своих достижений? 
А дело в том, что на родине 
его не очень-то жаловало 
спортивное сообщество: 

спортсмен, как писала прес-
са, не имел техники, дрался 
стихийно и был на ринге неу-
правляем. Действительно, 
особенностью его стиля был 
сильнейший напор — за это 
и ухватились сценаристы 

и режиссер фильма. 
По сюжету герой — 
сюрприз! — нена-
видит драться, но 
бокс является для 
него способом до-
биться чего-то 
в жизни и, что важ-
нее, выместить на-
копившийся гнев.

В течение двух часов мы на-
блюдаем, как главный герой 
бьется только потому, что 
именно это умеет лучше все-
го, потому, что, разозлив-
шись, становится непобедим. 
В центре сюжета его путь от 
нелегальных драк до боя 
в финале Олимпиады, путь, 

который проложил ему глав-
ный тренер в его карьере Гри-
горий Кусикьянц. На их дуэте 
держится вся история — точ-
нее, так должно быть в идеа-
ле. На деле чего-то все-таки 
не хватает. Фильм вроде не 
короткий, но времени с ними 
двумя мы проводим недоста-
точно много, нет, что называ-
ется, химии между ними. 
Притом что актерские рабо-
ты, что Хориняка, что Безру-
кова, очень хороши. В целом 
это классический дуэт учи-
тель — ученик, но в фильме 
появляется еще один уро-
вень, который обусловлен 
историей главного героя. 
К сожалению, авторам не 
удалось полностью раскрыть 
ее драматический потенци-
ал. На самом деле про любой 
элемент фильма можно ска-
зать так. Упор на историю че-
ловека в первую очередь, а не 

на историю боксера является, 
безусловно, удачным решени-
ем. Постепенно по ходу сюже-
та мы узнаем все новые факты 
о главном герое, лучше пони-
маем его, видим причины его 
гнева. Все, как по учебнику, 
но об этом позже. Важной те-
мой являются отношения По-
пенченко с отцом, конфликт, 
который разрешается, конеч-
но, к финальному бою. 
Мы знаем, что он победит 
в этом бою — в реальности 
было так, поэтому сам бой не 
мог быть основной целью. 
Именно способность спра-
виться со своими демонами, 
эта внутренняя победа дает 
герою волю к победе на ринге. 
Конец действительно вышел 
эмоциональный, хоть и ожи-
даемый.
И в этом же основная проб-
лема. Все элементы истории 
видны как на ладони, сделаны 

по всем сценарным канонам, 
грамотно поставлены и рабо-
тают как надо. Но в тех мо-
ментах, где, казалось бы, мож-
но было двинуться дальше, 
авторы не делают этого. 
Вероятно, это обусловлено 
тем, что отход от канонов 
жанра чреват убытками. 
«Мистер Нокаут», конечно, 
неплохое кино, но и не осо-
бенное. Это очень крепкая 
драма, сделанная профессио-
налами. Качественный про-
дукт, у которого был потен-
циал стать чем-то большим, 
но реализовать его не реши-
лись. А может быть, не суме-
ли это сделать, кто знает. 
В любом случае, зритель по-
лучит ровно то, чего ожидает, 
когда идет на фильм о бок-
сере, даже еще ложечку 
сверху — но не больше.
МАКСИМ РОДИОНОВ
edit@edupressa.ru

История взросления, преодоления, воли к победе

КУРСОР

Бинты из паутины
Российским ученым удалось 
получить уникальный матери-
ал для перевязки ран. Его на-
зывают «искусственной паути-
ной» или «паучьим шелком» 
и получают из дрожжевых 
грибов. Для этого им вводят 
специальный синтезирован-
ный ген, который помогает 
вырабатывать белок, схожий 
с тем, что пауки используют 
для плетения своей паутины.
Попадая в рану, эти вещества 
стимулируют регенерацию 
тканей, ускоряют выздоровле-
ние и даже могут избавить па-
циента от возникновения 
шрама.
Следует отметить, что россий-
ским ученым удалось создать 
белок, по характеристикам 
превосходящий тот, что полу-
чили их иностранные коллеги.

■
Мыши помогут найти 
лекарство от коронавируса
Специалистам центра «Век-
тор» вместе с учеными из Бел-
городского университета уда-
лось вывести особых грызу-
нов. От сородичей они отлича-
ются тем, что легче 
заражаются коронавирусом. 
Дело в том, что у мышей отсут-
ствует специальный рецептор, 
который помогает вирусу про-
никать в клетку. Это затрудня-
ет испытания на грызунах ле-
карств и вакцин, делая иссле-
дования более дорогостоя-
щими. Теперь эту проблему 
удалось решить, и ученые 
смогут не только испытывать 
медицинские препараты, 
но и исследовать влияние ин-
фекции на внутренние органы 
и организм в целом.

■
Возможны осадки в виде 
драгоценных камней
Атмосферу газового гиганта 
WASP-121b, открытого 
в 2015 году, впервые удалось 
изучить международной груп-
пе ученых. Они выяснили, что 
планета, которая почти в два 
раза превосходит по размерам 
Юпитер и находится на рассто-
янии 850 световых лет от Зем-
ли, обладает самой короткой 
орбитой, делая один оборот 
вокруг своей звезды всего 
за 30 часов. При этом она по-
стоянно повернута к светилу 
одной и той же стороной. 
В атмосфере планеты обнару-
жена вода, а скорость ветра 
на ней достигает пяти киломе-
тров в секунду. Но даже не это 
самое удивительное. 
Оказалось, что, кроме воды, 
в атмосфере присутствуют 
и другие вещества. Ученые 
установили, что на ночной сто-
роне образуются облака 
из железа и корунда. Именно 
из этого минерала состоят лю-
бимые многими модницами 
рубины и сапфиры. 
Ветер гонит облака на днев-
ную сторону, где при высокой 
поверхностной температуре, 
которая достигает примерно 
2730 градусов по Цельсию, 
металлы переходят в газо-
образ ное состояние, при этом 
из корундовых облаков могут 
выпадать осадки в виде дра-
гоценных камней.

У СТАНКА Про-
должаем рубрику, 
которую начали 
на 2-й странице 
газеты. Здесь 
вас ждет «практи-
ческая часть», 
в которой наш 
корреспондент 
пробует себя в ро-
ли маляра.

24 февраля. Студентка колледжа архитектуры, дизайна и реинжиниринга № 26 Дарья Якушина грунтует стены раствором клея ПВА с водой. Благодаря такой подготовке обои лучше держатся, а расход клея 
значительно сокращается 

Юрий Сенкевич, автор цитаты 
этого номера, родился 4 марта 
1937 года в Монголии.
Стал известен широкой публи-
ке в 1969-м, когда по пригла-
шению известного норвеж-
ского путешественника-ис-
следователя Тура Хейердала 
совершил путешествие на па-
пирусной лодке «Ра», а затем 
на «Ра-2» (1970). 
С 1973 года вел телепередачу 
«Клуб кинопутешествий», ко-
торая была занесена в Книгу 
рекордов Гиннесса как ста-
рейшая программа советско-
го телевидения. За все время 
существования программы 
вышло более двух тысяч вы-
пусков.
В начале 1980-х годов прини-
мал участие в первой совет-
ской экспедиции на Эверест, 
а до этого побывал на Север-
ном полюсе и на станции «Вос-
ток» в Антарктиде.
Областью научных исследова-
ний Юрия Сенкевича было по-
ведение человека в экстре-
мальных условиях, всего 
он написал более 60 научных 
работ. 
Скончался 25 сентября 
2003 года на рабочем месте 
от сердечной недостаточно-
сти. Ему было 66 лет. Похоро-
нен на Новодевичьем кладби-
ще в Москве. 

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Верный друг-аккордеон поднимал боевой дух солдат

Память о еще одном не-
посредственном участ-
нике Великой Отече-
ственной войны была 

передана 23 февраля на веч-
ное хранение в Музей Побе-
ды. Новым экспонатом стал 
трофейный аккордеон, кото-
рый почти 80 лет назад звонко 
вел солдат в последний, са-
мый трудный бой — бой за 
Берлин.
Семейную реликвию торже-
ственно подарил музею из-
вестный певец, заслуженный 
артист России Владимир 
Юрьевич Михайлов. «Кнопоч-
ки да клавиши, мамины това-
рищи, сквозь огни-пожарища 
подпевают мне...» Слова его 
новой песни, символич-
но и впервые исполненной 
в День защитника Отечества, 
были навеяны воспоминания-
ми о военных годах его роди-
телей и вскрывают трогатель-
ную семейную историю: 
 почти семидесятилетнюю 
«дружбу» его матери и немец-
кого аккордеона, с которым 
она познакомилась в Берли-
не, почти на излете войны, 
и уже не расставалась до кон-
ца своей долгой жизни 
в 2012 году.
— Наш музей часто получает 
в дар вещи военного време-
ни, — говорит Наталья Анато-
льевна Засковец, главный 
хранитель музея, — но такие 
значительные, притом в иде-

альной сохранности, мы счи-
таем уникальными. На ин-
струменте стоит дата выпу-
ска — 1934 год, а звучит ин-
струмент совсем как новый.
Чтобы убедить нас в этом, 
Владимир Юрьевич тут же 
наигрывает какой-то как буд-

то бы знакомый мне военный 
романс.
Евдокия Никитична Болдыре-
ва, так звали его маму, двад-
цатилетней девчонкой ушла 
на фронт добровольцем, была 
членом различных агитбри-
гад и всю войну своим звон-

ким голосом, пробивающим-
ся сквозь грохот взрывов 
и скрежет моторов, поднима-
ла боевой дух солдат.
— Мама была музыкантом-са-
моучкой, всю жизнь «горела» 
музыкой, хоть и приходилось 
заниматься совсем другим — 

после войны преподавала 
в школе географию, — делит-
ся артист, — но, видимо, 
именно с военной поры она 
увидела свое призвание 
в «служении песней», подня-
тии настроения подавлен-
ным, несчастным. Солдаты 
часто с признательностью 
благодарили ее.
Евдокия дошла до Берлина без 
единой царапины. Во время 
уличных боев в городе, уже 
весной 1945 года, в развали-
нах какого-то дома, разру-
шенного почти полностью, 
она увидела блестящий и то-
же без единой царапины ин-
струмент и усмотрела в этом 
некое предзнаменование, 
мол, он ждал ее, поблескивая 
среди руин, как будто зная, 
что именно наша музыкаль-
ная героиня пройдет мимо не-
го. Евдокия Никитична стара-
лась с ним больше не разлу-
чаться. Хотя многие посмеи-
вались над такой странной 
привязанностью девушки 
к найденному аккордеону, 
она верила, что ей и товари-
щам пережить последние бои 
и вернуться живыми и здоро-
выми на Родину помог как раз 
он — вывел из незнакомого 
враждебного города.
— Такие предметы не только 
отражают личную историю 
людей в войну, но и реконстру-
ируют сам быт, саму культуру 
того периода, — делится Федор 

Савельевич Смуглин, вице-ад-
мирал, заместитель директора 
музея. — Мы уверены, что ак-
кордеон будет участвовать во 
всех наших экспозициях: он 
нагляден, он представителен, 
и даже до сих пор «в строю» 
в музыкальном отношении.
— Вообще, рассказывать 
о вой не мама не любила, тя-
жело ей было, ведь вся ее мо-
лодость была исковеркана 
вой ной, — говорит Михай-
лов, — но о случае, сведшем ее 
с аккордеоном, она упомя-
нуть любила. Я больше ска-
жу, — продолжает Владимир 
Юрьевич, — фотография 
с «заслуженным» инструмен-
том — моя самая первая дет-
ская фотография. Война дав-
но ушла, а трофейная музыка 
все звучит, — смеется певец.
Для фронтового спутника 
участницы Великой Отече-
ственной войны начинается 
новый этап концертной дея-
тельности — «дедушка аккор-
деон», слышавший разрывы 
снарядов и чуть было не по-
гребенный в обломках Берли-
на, но сохранивший свой чи-
стый голос, будет звучать уже 
в мирное время, поднимая не 
боевой дух, а волну носталь-
гии в сердцах участников во-
енных действий и всех увле-
ченных романтикой фронто-
вых баллад.
МАРИЯ ХОХЛОВА
edit@edupressa.ru

ЭТО КАРТИНА 
О СОВЕТСКОМ 
СПОРТСМЕНЕ, 
КОТОРЫЙ БЫЛ 

ШИРОКО ИЗВЕСТЕН 
ЗА РУБЕЖОМ, 
НО НЕ ОЦЕНЕН 
НА РОДИНЕ 

23 февраля. Владимир Михайлов передал в Музей Победы трофейный аккордеон, который его мать, 
Евдокия Никитична Болдырева, нашла в Берлине в 1945 году. Инструмент стал ее другом на всю жизнь 
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В минувшие выходные 
на территории нацпарка 
«Лосиный Остров» прошли 
лыжные соревнования на ку-
бок префекта ВАО. В меро-
приятии приняли участие 
около тысячи человек. Са-
мые спортивные и быстрые 
из них получили награды 
и памятные призы. 

«Гольяновская лыжня» прохо-
дит в столице в конце фев-
раля. Организаторами ме-
роп риятия выступают ГБУ 
« Кул ьт у р н о - с п о р т и в н ы й 
центр «Форвард» совместно 
с префектурой Восточного 
округа и управой района Го-
льяново. 
На протяжении всего дня у Ба-
баевского пруда проходят 
лыжные забеги среди самых 
разных возрастных катего-
рий — от 5 до 7 лет. А для тех, 
кто хочет просто хорошо про-
вести время, организованы 

мастер-классы, а также специ-
альные зоны, где желающие 
могут перекусить и попить 
чай. 
— Участвуем в «Гольяновской 
лыжне» второй год подряд. 
Надеемся в этом году занять 
одно из призовых мест, — рас-
сказывает мама одного из 
участников Любовь Егорова.
В середине мероприятия ста-
ли известны первые имена по-
бедители среди детей. Так, 
среди мальчиков возрастной 
категории от 6 до 13 лет пер-
вое место занял Петр Трофи-
мов, второе — Алексей Леон-
тьев, а третье — Владислав 
Зайцев. Ребят лично наградил 
памятными грамотами пре-
фект Восточного округа сто-
лицы Николай Алешин. Он 
также вручил им еще несколь-
ко призов — настольные игры 
и умные часы.
— Очень приятно, что в Голья-
новской лыжне принимают 

участие все больше и больше 
людей. Мы стараемся делать 
это мероприятие красивым 
и интересным для всех наших 
гостей и активно поддержи-
вать спорт в округе, — расска-
зал Николай Алешин.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

«Гольяновская лыжня» 
проходит в парке «Лоси-
ный Остров» с 2004 года. 
Юные участники состяза-
ния соревнуются между 
собой на дистанции 
в 1 километр, а старшие — 
на дистанции 3 киломе-
тра. Каждый участник, не-
зависимо от занятого ме-
ста, получает сувенир 
с логотипом. 

справка

важная тема

Сегодня в столице, по данным 
Комитета общественных свя-
зей и молодежной политики, 
зарегистрированы около 
30 тысяч некоммерческих ор-
ганизаций (НКО). 10 тысяч из 
них — социальной направ-
ленности.
Наиболее распространенным 
направлением работы соци-
ально-ориентированных ор-
ганизаций в Москве являются 
программы в помощь детям — 
60 процентов НКО помогают 
тяжелобольным детям, ребя-
там с инвалидностью, недоно-
шенным малышам, сиротам. 
Следующее направление — 
помощь людям с инвалидно-
стью и людям, попавшим в бе-
ду, — таких организаций око-
ло 30 процентов. Поддержка 
ветеранов и пожилых лю-
дей — 6 процентов НКО, а за-
щитой экологии и спасением 
бездомных животных занима-
ются 3 процента. 
Столичное правительство 
оказывает таким организаци-
ям комплексную поддержку. 
Например, уже много лет про-
водится конкурс грантов мэра 
Москвы, победители которого 
получают средства на реали-
зацию своих проектов. 
— Уникальность конкурса 
в том, что получить гранты 
могут не только крупные хо-
рошо зарекомендовавшие ор-
ганизации, но и молодые 
НКО, которые только начали 
свою работу. В прошлом году 
победителями стали 173 орга-
низации в 12 номинациях. 
Общая сумма поддержки со-
ставила 400 миллионов руб-
лей, — рассказали в коми тете. 
Также для некоммерческих 
организаций создан благо-
творительный сервис на сай-
те mos.ru. Это первый госу-
дарственный портал, кото-

рый собирает средства на 
программы благотворитель-
ных фондов. Важно отметить, 
что сервис решает проблему 
невысокого уровня доверия 
населения к программам бла-
готворительности: с помо-
щью него можно не просто 
перевести средства, но и по-
знакомиться с описаниями 
этих благотворительных про-
ектов и результатами их 
реали зации. 
— Сейчас к сервису подключе-
но 60 столичных благотвори-
тельных организаций. Всего 
с момента запуска в 2020 году 
пользователи сделали почти 
60 тысяч переводов на общую 
сумму более 20 миллионов 
руб лей, — сообщили в Коми-
тете общественных связей 
и молодежной политики. 
Но финансовая поддержка — 
это лишь часть того, что мо-
гут получить столичные НКО. 

В помощь им была создана 
крупная Сеть коворкинг- 
центров, услугами которой 
пользуется 3,5 тысячи неком-
мерческих организаций, как 
молодых, так и крупных, 
с многолетним опытом рабо-
ты. В коворкингах можно по-
работать, провести встречу 
или мероприятие, посетить 
образовательные програм-
мы, воспользоваться профес-
сиональными консультация-
ми, услугами фотографа или 
видеографа, типографией, 
помощью в информацион-
ном сопровождении меро-
приятия.
— Несмотря на эпидемиоло-
гическую ситуацию, в 2021 го-
ду востребованность услуг 
коворкинг-центров не упала, 
а даже выросла, — отметил 
руководитель Коворкинг- 
центров НКО Павел Сима-
ков. — Более 34 тысяч сотруд-

ников НКО воспользова-
лись рабочими помещениями 
в коворкинг-центрах, более 
2,2 тысячи раз сотрудники 
НКО заказывали печать поли-
графической продукции, 
600 фотосъемок, а на портале 
«Душевная Москва» было опу-
бликовано 2,3 тысячи матери-
алов о работе некоммерческо-
го сектора.
Кроме того, в прошлом году 
правительство Москвы под-
держало 853 мероприятия 
НКО, участниками которых 
стали более 61 тысячи че-
ловек.
— В типографии было отпеча-
тано более 550 тысяч страниц 
формата А3, — уточнил Павел 
Симаков.
Бесплатная печать полигра-
фической продукции действи-
тельно очень востребована 
среди некомерческих органи-
заций. Например, благотво-

Волонтеров поддерживают 
на уровне правительства
забота о ближних

Вчера отмечал-
ся Всемирный 
день некоммер-
ческих органи-
заций. Как вла-
сти Москвы под-
держивают бла-
готворительные 
проекты, выяс-
нила «ВМ». 

Около ста человек уже получили назальную вакцину против ковида в рамках кли-
нических исследований. Они чувствуют себя хорошо, побочных эффектов нет, со-
общил вчера директор Центра им. Н. Ф. Гамалеи Александр Гинцбург. Эта вакцина 
не отменит необходимость обычной прививки, а станет дополнением к ней. 

Самые молодые округа 
получают современные школы

Роспотребнадзор проведет 
бесплатные консультации

В пятницу руководитель Де-
партамента развития новых 
территорий города Влади-
мир Жидкин рассказал 
о вводе в эксплуатацию школ 
в Новой Москве.

До конца года в Троицком 
и Новомосковском округах 
появится девять учебных за-
ведений. В общей сложности 
они смогут принять почти три 
тысячи учеников. 
— Обеспеченность местами 
в школах и детских садах в но-
вых жилых кварталах практи-
чески полная, — отметил Вла-
димир Жидкин. — Это зако-
номерно, ведь одним из усло-
вий получения разрешения на 
возведение нового жилья за-
стройщиками является обяза-
тельное строительство объек-
тов социального назначения, 

в том числе образовательных 
учреждений. Сложнее решить 
эту задачу в сложившихся ра-
нее, еще до присоединения 
к столице, населенных пун-
ктах, где меньше свободных 
площадей. В этих условиях 
город берет на себя главную 
роль.
В Новой Москве ведется не 
только активное строитель-
ство новых школ, но и рекон-
струкция ранее действовав-
ших. Такое решение было 
принято пять лет назад. На 
эти цели из городского бюд-
жета выделено три миллиарда 
рублей. В 2022 году в ТиНАО 
намечено отремонтировать 
ряд объектов: в Красной Пах-
ре, деревне Горчаково и дру-
гих поселках. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Бесплатные консультации 
проведут для москвичей 
по вопросам цифровых фи-
нансовых услуг. Об этом вче-
ра сообщили в столичном 
управлении Роспотребнад-
зора. 

Выездные встречи с жителя-
ми пройдут 15 марта в цен-
трах госуслуг и торговых цен-
трах, мероприятия приурочат 
ко Всемирному дню защиты 
прав потребителей.
— В этом году они пройдут 
под девизом «Fair Digital 
Finance — справедливые циф-
ровые финансовые услуги», — 
отметили в пресс-службе Рос-
потребнадзора. 
В ведомстве добавили, что 
в 2021 году в управление Рос-
потребнадзора по Москве по-
ступило 64 530 обращений, 

касающихся нарушений прав 
потребителей. 
— При общем снижении ко-
личества заявлений на 
1,6 процента по сравнению 
с 2020 годом отмечен рост об-
ращений в сфере финансовых 
услуг на 13,7 процента, свя-
занный прежде всего с заклю-
чением кредитных договоров 
онлайн, — пояснили в Роспо-
требнадзоре.
Основными проблемами 
в сфере финансовых услуг яв-
ляются навязывание допол-
нительных предложений без 
согласия потребителя, отказ 
в предоставлении услуг, бло-
кировка банковских карт, не-
законное списание денег со 
счетов, заключение кредитов 
по чужому паспорту.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Победителей соревнований 
наградили ценными подарками

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00  27 февраля 

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

16 291 116

2 694 160
2 477 563

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В МОСКВЕ

В РОССИИ

ЧЕЛОВЕК
УМЕРЛИ

41 196

13 458 910 350 927

Россия готова 
помочь другим 
странам 
Министр здравоохране-
ния РФ Михаил Мурашко 
сообщил о готовности Рос-
сии сотрудничать со всеми 
странами, заинтересован-
ными в борьбе с коронави-
русом.

Министр отметил, что глав-
ная задача — консолидация 
международных усилий и по-
мощь странам, испытываю-
щим трудности в борьбе 
с COVID-19.
— Общей целью является до-
стижение охвата 70 процен-
тов населения нашей плане-
ты вакцинацией от новой 
коронавирусной инфекции 
к середине 2022 года, — ска-
зал Михаил Мурашко. 
Он добавил, что в России на 
данный момент от COVID-19 
привиты более 80 миллио-
нов человек. А вакцина 
«Спутник V» зарегистриро-
вана уже в 41 стране, где про-
живают порядка 40 процен-
тов населения мира.
— Если бы сегодня все росси-
яне прошли тест на антитела 
к коронавирусу, наверное, 
защищенных людей набра-
лось бы около 100 миллио-
нов, — считает доктор меди-
цинских наук, член Комитета 
по охране здоровья Государ-
ственной думы Татьяна Со-
ломатина. — Коллективный 
иммунитет у наших граждан 
постепенно вырабатывается. 
Теперь надо помочь тем стра-
нам, которые этого уровня 
еще не достигли. И мы в си-
лах это сделать.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Игры и тесты эффективно 
восстанавливают работу мозга
Вчера в интервью «ВМ» те-
рапевт, кардиолог столич-
ной медклиники Татьяна 
Федосеева (на фото) рас-
сказала об особенностях 
восстановления после 
COVID-19. 

Какие последствия коронави-
руса фиксируются терапевта-
ми чаще всего?
Здоровье переболевших 
COVID-19 не будет прежним 
даже у тех пациентов, кото-
рые перенесли бо-
лезнь в легкой 
или бессимптом-
ной форме. У мно-
гих переболев-
ших коронавиру-
сом возникают 
серьезные ослож-
нения, требую-
щие длительного 
восстановления.
Какие симптомы постковид-
ного синдрома? 
Это постоянная усталость, 
спутанность сознания, нару-
шения сна, боли в суставах 
и в мышцах, головные боли, 
желудочно-кишечные рас-
стройства, кожная сыпь, по-
вышенная или пониженная 
температура тела. Коронави-
рус наиболее сильно действу-
ет на легкие, сердце, сосуды 
и нервную систему. Часто на-
блюдаются нарушения ког-
нитивных функций — сооб-
разительности, способности 
выполнять свои трудовые 
и бытовые обязанности. Лю-
ди, перенесшие тяжелую 
форму вируса, могут стол-
кнуться с серьезными по-
следствиями: фиброз легких, 
инфаркт, инсульт, тромбоз. 
В большинстве случаев пост-

ковидные осложнения каса-
ются тех органов и систем, 
где и до заболевания были 
тревожные звоночки. По ста-
тистике каждый пятый пере-
болевший испытывает на се-
бе долгосрочные послед-
ствия коронавируса. 
Какие советы можете дать 
по реабилитации?
Реабилитацию нужно начи-
нать сразу и для того, чтобы 
восстановить функцию ды-
хания, предупредить пнев-

мофиброз, укре-
пить иммунную 
систему, изба-
виться от синдро-
ма хронической 
усталости, приве-
сти в норму дав-
ление и сердеч-
ный ритм, снять 
подавленное пси-

хическое состояние. Восста-
новление должно быть ком-
плексным и содержать не-
сколько компонентов: сба-
лансированное питание, 
лекарства, лечебную физ-
культуру, дыхательную гим-
настику, полноценный сон. 
При COVID-19 на фоне воз-
никающей гипоксии страда-
ет головной мозг. Восстано-
вить работу мозга помогает 
не только поддержание фи-
зической активности, но 
и умственные нагрузки. При 
этом наиболее полезными 
для развития называют но-
вые знания. Это могут быть: 
головоломки, шахматы, 
сканворды, изучение языка, 
увлекательные тесты по ма-
тематике, литературе или 
истории. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вредным микроорганизмам 
задали головомойку
Сотрудники МЧС Юго-За-
падного административно-
го округа столицы провели 
дезинфекцию бассейна 
на улице Крупской.

Столичные спасатели ежене-
дельно выезжают на проти-
вовирусную обработку раз-
личных объектов в городе, 
где возможно скопление по-
сетителей. Особое внима-
ние — культурным и спор-
тивным учреждениям.
— У жителей иногда возни-
кает вопрос: сколько стоит 
сильный, но безопасный де-
зинфекционный раствор, ко-
торым пользуются спасате-
ли? Я могу заверить: со-
циально значимые объекты 
обрабатываются только бес-
платно, — рассказывает на-
чальник Управления МЧС по 
ЮЗАО полковник внутрен-
ней службы Дмитрий Крику-
ненко.
В конце прошлой недели по-
ступила заявка на дезинфек-
цию от руководства плава-
тельного бассейна. Младший 
сержант внутренней службы 
Ольга Самсонова с предста-
вителем добровольного спа-
сательного отряда «Спасение 
ПРО» Марией Вороновой 
привезли аппараты-разбрыз-
гиватели «Жук». Приготови-
ли на месте раствор из зара-
нее припасенных реактивов 
на основе хлора и обычной 
водопроводной воды. 
Затем девушки переодевают-
ся в защитные костюмы. 
Вскидывают на плечи гулко 
булькающие ранцы с губи-
тельным для вирусов соста-
вом. Все, теперь можно при-
ступать к работе!
— Мы начинаем разбрызги-
вать дезинфицирующий рас-
твор прямо с первого этажа, 
где находятся администра-

тивные помещения огромно-
го здания, — говорит Ольга 
Самсонова.
По мнению девушки, здесь 
часа на полтора-два кропот-
ливой работы. Опрыскать 
реактивом надо все поверх-
ности, с которыми соприка-
саются руки людей, а также 
полы, стены, мебель. 
— Наши бассейн посещают 
примерно от 50 до 200 чело-
век в день. Средний ежесу-
точный показатель — 150 че-
ловек,— рассказывает мето-
дист бассейна Наталья Ка-
саткина, — при этом здесь 
очень много мест, куда чело-
век приходит почти нагим, 
в одних плавках. А чем боль-
ше незащищенной кожи с ее 
естественными микропов-
реждениями, тем больше ве-
роятности подцепить болез-
нетворный микроб. Поэтому 
дезинфицировать бассейн 
приходится регулярно.
Спасатели тем временем 
поднимаются в раздевалки. 
Щедро разбрызгивают де-
зинфицирующий раствор на 

скамьи, на дверцы шкафчи-
ков, на ручки дверей и поруч-
ни перил.
— Перилам и дверным руч-
кам — особый «почет». За 
них чаще всего хватаются ру-
ками, поэтому больше всего 
микробов гнездится именно 
здесь, — открывает секрет 
Мария Воронова, — но если 
хорошенько залить, жизни 
вредоносной заразе и десяти 
минут не останется!
Путь спасателей лежит 
в главный зал, к бассейну 
с голубоватой водой. Сама 
вода уже обеззаражена — 
в спортивных бассейнах это 
и без угрозы коронавируса 
всегда было делом типич-
ным. Девушкам осталось 
обезопасить дорожки, внеш-
нюю часть бортиков, лестни-
цы и скамейки вдоль бортов.
— Болезнетворные бациллы 
любят влажность, поэтому 
нередки в бассейнах. Но у нас 
им дали жару! — утверждает 
Наталья Касаткина. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.objedkov@vm.ru

26 февраля 13:18 Префект ВАО Николай Алешин (слева) награждает победителя «Гольяновской 
лыжни» среди детей в возрасте от 6 до 13 лет Петра Трофимова

25 февраля 11:30 Младший сержант Ольга Самсонова 
проводит дезинфекцию в бассейне

25 февраля 11:00 Сотрудник коворкинг-центра Игнат Кушнарев передает волонтеру фонда 
«Дарящие надежду» Кристине Хачатурян листовки, которые бесплатно напечатали для НКО

рительный фонд «Дарящие 
надежду» регулярно пользует-
ся типографией. Организация 
занимается помощью бездо-
мным животным и устрой-
ством питомцев из приютов. 
— В коворкинг-центре нам 
печатают разные брошюры, 
листовки, которые мы разда-
ем потом на наших выстав-
ках, — рассказала волонтер 
фонда Кристина Хачатурян.
По словам девушки, это суще-
ственно сокращает расходы 
организации. 
— Благодаря такой помощи со 
стороны города мы можем на-
правлять пожертвования мо-
сквичей на более важные ве-
щи — корм для животных, 
медикаменты, лечение в вете-
ринарных клиниках, — пояс-
нила Кристина Хачатурян. 
Партнером коворкинг-цен-
тров является и фонд «Подари 
солнечный свет», который по-
могает детям, рожденным на 
раннем сроке. 
— Мы пользуемся типографи-
ей, бесплатными помещения-
ми для мероприятий, комитет 
всегда поддерживает нас ин-
формационно, — рассказала 
учредитель фонда Саниям Ко-
валь. 
По ее мнению, некоммерче-
ским организациям необхо-
дим штаб, место, где они мо-
гут встречаться, обменивать-
ся опытом. 
— И таким штабом стали как 
раз коворкинги, организован-
ные правительством Моск-
вы, — подчеркнула она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Многие НКО являются давни-
ми партнерами правительства 
Москвы в реализации важ-
нейших городских программ. 
У нас много совместных про-
ектов в области инклюзии, за-
щиты детей, помощи ветера-
нам и многодетным семьям, 
спасении бездомных живот-
ных. Столичные НКО не толь-
ко воплощают в жизнь важ-
ные инициативы, но и объе-
диняют активных москвичей. 
Свыше полумиллиона чело-
век работают в НКО. И еще 
почти столько же горожан 
совмещают волонтерскую де-
ятельность с основной ра-
ботой. 
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В Московском политехниче-
ском университете презен-
товали электромотоцикл мо-
дели MIG R2, предназначен-
ный для участия в фестивале 
скорости на льду в экстре-
мальных условиях «Бай-
кальская миля». Корреспон-
дент «Вечерней Москвы» 
пообщался со столичными 
инженерами и выяснил, 
чем новая версия супермото-
цикла 2022 года отличается 
от предыдущей модели 
MIG R 2020 года.

Студенты Московского поли-
технического института вы-
катывают на презентацион-
ную площадку мотоцикл 
в черной карбоновой «броне». 
Почти вся рама и кузовные де-
тали мотоцикла изготовлены 
из углеродного волокна, что 
придает байку одновременно 
и легкость, и прочность. На 
шинах — титановые шипы, 
обеспечивающие надежное 
сцепление со скользкими по-
верхностями.
— Когда мы делали кронштей-
ны крепления аккумуляторов 
для нашего супербайка, мы 
использовали технологию 
3D-печати. И учли пожела-
ния наших пилотов по эрго-
номике, сделав упор на удоб-
ство для водителя, — говорит 
заведующий лабораторией 
«Смарт Мото» Московского 
политехнического универси-
тета Семен Земцев, — Посад-
ка на байке, созданном 
в 2020 году, — спортивная, 
пилот управляет машиной 
почти лежа, приникнув к ру-
лю. Но некоторым нашим пи-
лотам, например мотогонщи-
це Анастасии Нифонтовой, 
было неудобно держаться за 
руль, что называется, рук не 
хватало. Поэтому новому бай-
ку мы решили сделать прямую 
классическую посадку, — го-
ворит начальник Центра раз-
вития инжиниринга Москов-
ского политехнического уни-
верситета Пабло Эмилио 
Итурралде Бакеро.
Нововведения позволяют ка-
таться практически по любо-
му типу дорожного покры-
тия и по природным грунтам. 

Даже лед помехой скорости 
не будет. 
— Новый электромотоцикл 
гораздо маневреннее и бы-
стрее своего предшественни-
ка MIG R и может ездить по 
городским дорогам, по бездо-
рожью и даже участвовать 
в экстремальных ралли, — 
отмечает инженер Сергей 
Земцев.
— Над проектом супербайка 
работала команда из 20 чело-
век, большинство из них — 
студенты Московского поли-
технического университета. 
Чтобы сделать мотоцикл, та-
кой команде, как эта, в сред-
нем нужен один учебный год. 
Но в этот раз мы справились 
примерно за пять месяцев, 
устранив все недочеты про-
шлого года, связанные с элек-
троникой, — гордится Пабло 
Бакеро.

По словам разработчиков, 
MIG R2 испытают на выжива-
емость в экстремальных ус-
ловиях Сибири во время фе-
стиваля «Байкальская миля», 
который пройдет 9–13 марта. 
В свое время MIG R побил ре-
корд скорости на льду — 
210,6 километра в час. По-
смотрим, будет ли улучшен 
этот результат. В 2022 году 
пилотами байка, как и в пре-
дыдущие годы, станут про-
фессиональные гонщики Ми-
хаил Михин и Анастасия Ни-
фонтова. 
— На самом деле нам есть ку-
да стремиться, у студентов так 
много идей, что их просто 
нельзя реализовать в одном 
проекте. В дальнейшем будут 
новые разработки, — уверен 
Пабло Бакеро.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в честь Дня право-
славной молодежи на катке 
на Красной площади состоя-
лись катания для воспитан-
ников воскресных школ и их 
родителей, организованные 
при содействии объедине-
ния московских храмов.

Звонкий детский смех разле-
тается по всему катку. Семи-
летний Саша Егоров только 
учится кататься на коньках. 
Оттолкнувшись от бортика, 
делает первые самостоятель-
ные шаги по льду. Чуть запи-
нается, но не падает. Маль-
чик уверен в себе, ведь поза-
ди, в двух шагах, держится 
папа, Андрей Егоров, гото-
вый в любой момент подхва-
тить сына.
Сашин младший брат Арсе-
ний, двух лет от роду, гордо 
восседает в машинке, очень 
похожей на настоящую. Толь-
ко вместо колес у его маши-
ны — лезвия, потому что ез-
дит она по льду. Коньки у Ар-
сения тоже есть, почти как 
у брата, только маленькие, 
как раз по ноге. Малыш удоб-
но устроился на сиденье, дер-
жась за руль. Для него все 
происходящее вокруг в но-
винку. Он с интересом рас-
сматривает ледовое поле, 
украшенное цветными фона-
риками и флажками, радост-
ные лица катающихся. У него 
на ногах тоже надеты ма-
ленькие коньки, но на лед он 
не встает.
Везти по льду такой ценный 
груз — машинку с сыном — 
выпала честь Екатерине Его-
ровой, маме мальчишек. 
— Если честно, я лет десять не 
стояла на коньках, — призна-
ется Екатерина, держась за 
рукоять машины. 
Но после первого круга по 
катку страх падения пропада-
ет. Дама уже увереннее дер-
жится на коньках, и когда ее 
сменяет Андрей, сразу же 
пробует кататься без опоры. 
А Саша в это время подключа-
ется к детским играм. Ребята 
из воскресных школ устраи-
вают догонялки и салочки, 
пытаются обогнать друг дру-
га в импровизированной 

эстафете. Пока дети заняты 
играми, родители могут по-
кататься в свое удовольствие. 
— Я давно хотела попасть 
именно на этот каток, и вот 
наконец-то получилось. Мы 
ходим в храм Пророка Божия 
Илии на Новгородском под-
ворье, дети записаны там 
в воскресную школу, — рас-
сказывает Екатерина.
Ее муж Андрей замечает, что, 
несмотря на выходной день, 
на катке достаточно свобод-
но: народу немного, можно 
не переживать, что в детей 
кто-то врежется. А еще муж-
чина по достоинству оценил 
ровный лед. На таком катать-
ся получается даже у тех, кто 
давно этого не делал.
— Уважаемые гости, сеанс за-
кончится через десять ми-
нут, — гремит динамик. Неу-
жели час уже почти проле-
тел? Егоровы собираются 
всей семьей, чтобы вместе 
с остальными гостями празд-
ника дать еще три круга по 
катку.
Потом, по традиции, — общее 
фото на память. И пора в раз-
девалку — переобуться, сдать 
коньки. Андрей вместе с Ар-

сением задерживается около 
ограждения. А на каток выез-
жает огромная специальная 
машина — надо привести 
в порядок ледовое поле перед 
следующим сеансом. Сеня не 
отрывает глаз от чудо-техни-
ки, пока папа рассказывает, 
как удивительная машина де-
лает лед. 
Проводить День православ-
ной молодежи на катке — дав-
няя традиция Центрального 
викариатства.
— Мы устраиваем катания 
примерно с 2008 года, — рас-
сказывает организатор Татья-
на Заболотина. — Тогда с на-
ми связалась администрация 
катка и предложила возмож-
ность устроить для семей бес-
платные катания. И всем идея 
очень понравилась.
В разные годы катки меня-
лись, но этот, в самом центре 
столицы, на Красной площа-
ди, всегда оставался самым 
любимым у посетителей.
— Каждый год приходит по 
150 человек, от дошколят до 
бабушек и дедушек, — расска-
зывает Татьяна.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Торговые центры ищут способы 
привлечения покупателей

Высокая конкуренция между 
предприятиями, снижение 
посещаемости, слабый спрос 
на аренду помещений в торго-
вых залах, уменьшение пло-
щади вновь открываемых су-
пермагазинов. Именно с та-
кими проблемами столкну-
лись бизнесмены в период 
пандемии. 
— Посещаемость объектов 
так и не достигла уровня 
2019 года, — говорит руково-
дитель отдела разработки 
концепций торговых центров 
крупной консалтинговой 
компании Иван Артемов. — 
Большую конкуренцию тор-
говым центрам составляет 
онлайн-торговля. Все это за-
ставляет делать неблагопри-
ятные прогнозы. Или исполь-
зовать новые методики веде-
ния бизнеса. Одно из возмож-
ных решений — анализ рынка 
с помощью большого массива 
цифровых данных и уже на 
этой основе разработка изме-
нений в бизнес-плане. 
По словам эксперта, на основе 
трафика операторов сотовой 
связи, денежных переводов 
в магазинах внутри каждого 
ТЦ и другой информации мож-
но проанализировать предпо-
чтения целевой аудитории, 
определить, какие места поль-
зуются популярностью, сколь-
ко денег тратят люди в торго-

вых точках, в какие часы они 
чаще всего посещают ТЦ.
Это позволяет выстроить 
стратегию бизнеса. 
Во время пандемии измени-
лись отношения между арен-
датором и арендодателем, от-
мечает директор консалтин-
говой компании, работающей 
в сфере недвижимости, Дмит-
рий Томилин.
— У нас три тысячи торговых 
помещений по всей России. За 
2020–2021 годы их собствен-
ники подписали восемь тысяч 
дополнительных соглашений 
с клиентами, чтобы внести из-
менения в условия аренды. 
Особенно много таких догово-
ров было во втором квартале 

2020 года — арендаторы по-
просили тогда о снижении це-
ны. Падение ставок в этот мо-
мент было максимальным, — 
говорит Томилин.
По его словам, 840 торговых 
центров по всей России так 
и не повысили арендную пла-
ту с того момента.
— Торговые центры не верну-
лись к допандемийному уров-
ню выручки. Но есть положи-
тельный момент: арендаторы 
и арендодатели наконец-то 
научились договариваться, 
пошли навстречу друг дру-
гу, — отмечает Томилин.
Пандемия повлияла и на по-
требительское поведение. 
Люди стали чаще покупать он-

лайн, а потому торговые цен-
тры должны привлекать лю-
дей впечатлениями, которые 
не закажешь в два клика.
— Набирают популярность 
небольшие центры в спаль-
ных районах Москвы, — гово-
рит директор по продажам 
строительной компании Анна 
Папаскири. — Там на 24 про-
цента сокращена площадь по-
мещений под продуктовые 
точки. А их место заняли фит-
нес-клубы, клиники, киноза-
лы. Мы эксплуатируем кры-
ши — проводим тренировки, 
устраиваем кинопоказы. Это 
дает 20–30 процентов допол-
нительного трафика в теплое 
время года. Мы хотим, чтобы 

горожане могли найти в сво-
их районах здоровый досуг 
в 15 минутах ходьбы от дома.
Во второй день форума участ-
ники провели экскурсии по 
столичным ТЦ, познакоми-
лись с новыми технологичны-
ми и дизайнерскими решени-
ями для помещений. 
— В торговом центре все сде-
лано с учетом экоповестки. 
Тут много комфортных зон от-
дыха. Рядом Павелецкий вок-
зал, люди могут комфортно 
расположиться здесь до или 
после поездки, — сказала ад-
министратор торгового цен-
тра Лилия Кретинина. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Экипаж 
готовится 
лететь 
Герой России, космонавт, 
командир МКС-67, командир 
ТПК «Союз МС-21» Олег Ар-
темьев рассказал о заплани-
рованном старте транспорт-
ного пилотируемого корабля 
«Союз МС-21».

Старт запланирован 18 марта 
2022 года. В составе экипажа 
впервые три российских кос-
монавта. Все они выпускники 
Московского государственно-
го технического университе-
та имени Н. Э. Баумана: Олег 
Артемьев, Денис Матвеев 
и Сергей Корсаков. Они про-
ведут в космосе 195 суток. 
Остался заключительный 
этап подготовки — на Байко-
нуре. А еще нужно подобрать 
индикатор невесомости. Так 
называют предмет, который 
космонавты берут с собой на 
борт для определения момен-
та, когда гравитация переста-
ет действовать.
— Индикатор подбираю: мои 
дети дают мне для этого 
игрушки, пока все слишком 
большие. Нужно примерно 
10–12 сантиметров, — расска-
зал Олег Артемьев. — С по-
зывным уже определились — 
Дон. В честь нашей россий-
ской реки. Звучное слово. 
Впервые на МКС экипаж кора-
бля проведет волейбольный 
матч в поддержку чемпионата 
мира по волейболу — 2022. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Экологические тропы сделают 
из новогодних деревьев
Москвичи сдали на перера-
ботку около 49 тысяч дере-
вьев, сообщили вчера в Ком-
плексе жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства.

Сегодня — последний день зи-
мы, а значит, самое время из-
бавиться от новогодней елки. 
Многие москвичи уже убрали 
деревья из своих квартир, 
сдав их на переработку в рам-
ках ежегодной акции «Елоч-
ный круговорот». Причем 
в этом году в ней приняли уча-
стие на 4,5 тысячи человек 
больше, что годом ранее. 
— Всего в городе работало 
583 пункта сбора новогодних 
деревьев и еще два — в бли-
жайшем Подмосковье, — рас-
сказали в пресс-службе Ком-
плекса жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства. 
Чтобы сдать дерево на перера-
ботку, нужно было предвари-
тельно снять с него все игруш-
ки, гирлянды, мишуру. После 
того, как вы бесплатно сдали 

хвойное дерево в специаль-
ный пункт, собранные ели, со-
сны и пихты отвозят на 11 пун-
ктов переработки, где из них 
делают щепу. Ее используют 
для подсыпки в вольерных 
комплексах и обустройства 
экологических троп.
— Главная цель акции «Елоч-
ный круговорот» — грамот-
ная утилизация хвойных де-
ревьев и привлечение внима-
ния жителей к раздельному 
сбору отходов, — пояснили 
в ведомстве. 
В этом году елку на переработ-
ку сдала семья Твардовских. 
Москвичка Ольга вместе 
с детьми сняла с нее украше-
ния, очистила от мишуры и по-
том понесла на пункт приема.
— У нас сдать новогоднее де-
рево можно было совсем не-
далеко от дома, что очень 
удобно, — поделилась она. — 
Считаю, что такой способ ути-
лизации гораздо лучше для 
экологии, чем просто выки-
нуть елку в мусорку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Масштабный сбор гуманитарной 
помощи продолжается 
Более 200 тысяч товаров пе-
редали москвичи в центры 
гуманитарной помощи 
для беженцев из Донецкой 
и Луганской народных рес-
публик (ДНР и ЛНР), сооб-
щили вчера в Комитете об-
щественных связей и моло-
дежной политики Москвы. 

В штаб сбора гуманитарной 
помощи, расположенный 
в ресурсном центре «Мосво-
лонтер» на Ленинградском 
проспекте, каждую минуту 
прибывают неравнодушные 
москвичи. В руках у них про-
дукты, товары первой необ-
ходимости, теплые вещи. Уже 
собрано около 30 тонн про-
дуктов и свыше 7 тысяч ли-
тров воды. 
— Спасибо москвичам за их 
неравнодушие и готовность 
прийти на помощь. Особое 
спасибо за заботу о детях, ко-
торым сейчас так необходи-
ма поддержка. Сейчас нам 
очень нужны детские коля-
ски, кроватки, ходунки, стуль-

чики и другие детские това-
ры, — рассказала председа-
тель Комитета общественных 
связей и молодежной полити-
ки города Москвы Екатерина 
Драгунова.
Первая партия гуманитарной 
помощи в воскресенье уже от-
правилась в Воронежскую об-
ласть, где ее распределят меж-
ду беженцами. 
— Люди получат продукты пи-
тания, посуду, средства лич-
ной гигиены, предметы пер-
вой необходимости, одежду 
и другие товары, которые 
принесли москвичи, — доба-
вили в комитете. 
Сейчас пункты сбора гумани-
тарной помощи открыты 
и в 11 окружных центрах Мо-
сковского дома общественных 
организаций. Все они продол-
жат работу без выходных. 
В штабах также нужны волон-
теры. Если хотите помочь, за-
регистрируйтесь на сайте 
«Мосволонтера». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНИС МАТВЕЕВ
БОРТИНЖЕНЕР КОРАБЛЯ СОЮЗ МС21, 
БОРТИНЖЕНЕР МКС67 
Мне предложили стать послом 
чемпионата мира по волейбо-
лу. И для меня это большая 
честь. С радостью согласился. 
Задача нашего экипажа — 
болеть, переживать и поддер-
живать нашу сборную. А еще 
у нас есть особая миссия — 
доставить талисман чемпио-
ната Тигрошу на борт МКС. 
Там мы попробуем сделать во-
лейбольный матч в поддерж-
ку. А потом символ вернется 
на Землю, к организаторам 
чемпионата.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДМИТРИЙ МОСКАЛЕНКО
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО СОЮЗА 
ТОРГОВЫХ ЦЕНТРОВ РСТЦ
За полтора года у РСТЦ появи-
лись представительства 
в 17 регионах РФ. Это позволя-
ет столице сообща с другими 
субъектами решать проблемы 
отрасли. Одно из последних 
достижений РСТЦ — мы доби-
лись, чтобы коронавирусные 
ограничения вводились, исхо-
дя из эпидемиологической 
обстановки в регионах, 
а не были общими для каждо-
го субъекта. Это позволило со-
хранить количество посетите-
лей во многих ТЦ. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

День православной моло-
дежи отмечают в День 
Сретения Господня. Заро-
дилась эта традиция дав-
но, еще в 1953 году. 
Но широко отмечать этот 
праздник начали лишь 
в 2002 году. 
Ежегодно в храмах про-
водятся самые разные 
праздничные мероприя-
тия: молодежная Боже-
ственная литургия, бесе-
ды со священниками, 
а на территориях около 
храмов — концерты, гу-
лянья, а также награжде-
ние активистов.
Святейший Патриарх 
Мос ковский и всея Руси 
Кирилл в своей пропове-
ди в этом году отметил, 
что именно в юном воз-
расте важно встретиться 
со Христом, пока человек 
не лишился нравственных 
ориентиров и не подверг-
ся негативному влиянию 
со стороны.

справка

В Москве состо-
ялся форум 
«MosInterCon: 
дни торговых 
центров». 
Предпринима-
тели обсудили, 
как пандемия 
COVID-19 повли-
яла на работу ТЦ 
и потребитель-
ское поведение. 

бизнес 

День Сретения Господня православная 
молодежь отметила зимними забавами

Вчера 13:25 Москвичи Екатерина и Андрей Егоровы привели своих детей Александра
и Арсения (слева направо) на каток на Красной площади

Разработчики электробайка 
настроены на новый рекорд

26 февраля 12:33 Администратор столичного торгового центра Лилия Кретинина проводит экскурсию для гостей форума «MosIntelCon: дни торговых центров». 
Она рассказала, что дизайн помещений выполнен в соответствии с экологической повесткой
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25 февраль 11:22 Разработчица новой модели MIG R2 
Лиана Тугушева презентует мотоцикл для езды по льду
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Обиженный 
трубный рев

Поговори со мной 
в больнице

Отдельно взятые мужчины, позабыв о том, что именно 
они должны олицетворять собой скалу, представляют се-
бя жертвой дискриминации полов. Несчастные, поруган-
ные, подмятые женским самодурством, воспитанные ав-
торитарными мамашами, затравленные непомерным эго 
жены, мужчины, загнанные грязными тряпками под кро-
вать, подают оттуда, из темноты и пыли, сигнал бедствия. 
Что не так, милые мои, сахарные? Чем обидели вас жен-
щины? Не задавайте мужчинам-обиженкам этот вопрос. 
Срывающимся от рыданий голосом они выскажут всю 
горькую правду, и ответ будет долгим и состоящим из 
множества пунктов. Во-первых, пенсионный возраст. Ну 
почему он у женщин наступает раньше, чем у мужчин? 
Хотя продолжительность жизни, как известно, у женщин 
больше.
Во-вторых, почему мужчины обязаны служить в армии, 
а женщины нет? Пусть тоже бегают от призыва. Живут 
два года в казарме, маршируют строем. Тогда мужчинам 
будет не так обидно.
В-третьих, внешний вид. Здесь, как ни крути, сплошная 
дискриминация. Женщины делают себе мужские стриж-
ки, носят брюки и грубые ботинки. А если мужчина на-
денет юбку и каблуки, накрасит глаза и щеки — засмеют. 
Дискриминация! Здесь, кстати, мужчины отвоевывают 
потихонечку себе новые территории. На подиумах уже 
тренд — мужик в юбке. Но на улицах пока еще, слава богу, 
в летящих шелках не расхаживают.
В-четвертых — семейный кодекс тоже как-то всячески 
принижает главу семьи. Даже капитал, который выделя-
ют на ребенка, называется «материнским». Что это, как 
не определение матери как «более главной» для малыша? 
Если доходит до развода, то суд, как правило, тоже при-
нимает сторону матери, оставляя для мужчины святым 
лишь право платить алименты. Ну, как тут не обижаться 
отцам? Даже если алименты платить они и не собирались.
В-пятых — оказывается, даже на работе, как ни странно, 
мужчины считают себя притесняемыми. По исследовани-
ям международной рекрутинговой компании, 59 процен-
тов мужчин полагают, что на трудовом поприще находят-
ся в менее выгодном положении по сравнению с женщи-
нами. Опросили тысячу человек в разных регионах стра-
ны — значит, более пятисот мужиков пожаловались на 
долю горькую, судьбу тяжелую… Среди жалоб — невоз-
можность получить традиционную «женскую» долж-
ность. И еще — женщины легко совмещают работу с се-
мейной жизнью, работодатели смотрят «сквозь пальцы» 
на то, что женщине надо, допустим, сходить с ребенком 
в поликлинику или на родительское собрание улизнуть 
пораньше. Вот ведь какие гибкие хитрые гадюки!
Знаю парней, которые искренне расстроены тем, что «на 
десять девчонок, по статистике, девять ребят», и Восьмо-
го марта пацанам приходится скидываться на большие 
суммы, чем девчата потратят на подарки им…
Признаться, со страхом я ждала, что будет углубленное 
исследование мужских обидок и они могут всерьез реф-
лексировать из-за того, что женщин как-то традиционно 
называют «прекрасным полом». А мужчины что, «ужас-
ный» пол? Или просто — «недостаточно прекрасный»?
Но обошлось. И мужские обиды исчерпались претензия-
ми к работодателям. Мужчинам кажется, что женщины 
могли бы работать и побольше, а получать — поменьше. 
Вернее, не всем мужчинам, а половине опрошенных.
И здесь для человечества скрыта хорошая новость. Зна-
чит, почти пятьдесят процентов мужчин — чуть мень-
ше — не считают, что женщины как-то их дискриминиру-
ют. И это очень хороший результат, я считаю.

Вот верный признак конца пандемии или, по крайней ме-
ре, перехода ее в контролируемую стадию: больницы воз-
вращаются к обычной работе. Премьер-министр Михаил 
Мишустин призвал восстанавливать плановую медпо-
мощь в полном объеме. В Москве эта тенденция особенно 
заметна. К приему плановых пациентов готовятся несколь-
ко «ковидариев», в том числе и ставшая знаменитой «Пят-
нашка» — Больница № 15 им. О. М. Филатова в Выхине.
Тенденция, конечно же, обнадеживает. Значит, россий-
ское здравоохранение возвращается на допандемийный 
уровень? И снова начнет расти продолжительность жиз-
ни, как росла она до 2020 года? Не все так просто. Дело 
в том, что за время разгула коронавируса значительно 
увеличились группы риска по самым распространенным 
и опасным заболеваниям.
Ведь, как показывают исследования, выздоровление от 
ковида — это лишь полдела. У перенесших инфекцию бы-
вает серьезно поражена сердечно-сосудистая система. 
Поэтому в ближайшие год-два кардиологи ждут увеличе-
ния числа аритмий, инфарктов, инсультов. Огромному 
числу сердечников требуется коррекция постоянного ле-
чения и контроль за их состоянием. А по-хорошему надо 
создать схемы лечения для этой категории больных.
Онкологи отмечают снижение заболеваемости во время 
пандемии. Но, к сожалению, ничего хорошего в этом нет. 
Рак не отступил — его просто реже выявляли. Из-за того, 
что все силы были брошены на борьбу с вирусом, просели 
диагностика, профилактические осмотры, диспансериза-
ция. Больные не ходили к врачам, а на угрожающие сим-
птомы обращали меньше внимания. Специалисты увере-
ны, что нас ждет рост онкологии, только выявленной не 
на ранних стадиях, когда больному вполне реально по-
мочь, а уже на поздних.
Коронавирус больно бьет по иммунной системе. Пока она 
восстанавливается, к человеку будут липнуть все вирус-
ные и бактериальные инфекции. Любое воспаление чре-
вато серьезными осложнениями. Да и самочувствие та-
ких пациентов оставляет желать лучшего. 
Готова ли наша медицина к работе в изменившихся усло-
виях? Да, часто приходится слышать, как надоел врачам 
этот чертов ковид, как хочется наконец вернуться к нор-
мальной работе. Но пандемия изменила не только боль-
ных, но и медиков. Проблема даже не в том, что часть вра-
чей старшего поколения, не выдержав перегрузок, вышла 
на пенсию. На усталость и профессиональное выгорание 
жалуются даже молодые специалисты. А еще принявшие 
на себя удар доктора разучились разговаривать с больны-
ми — не было времени. Некоторые из больных, побывав-
ших в «красной» зоне, рассказывают, что так и не разо-
брались, кто же был их лечащим врачом. Да и схема лече-
ния ковида по большому счету одинакова для всех. Такой 
опыт накладывает отпечаток на дальнейшую работу вра-
ча: появляется подсознательное нежелание избегать 
«лишнего» общения, лечить по схемам, пренебрегая ин-
дивидуальностью пациента.
На борьбу с последствиями пандемии выделены огром-
ные средства, в том числе на углубленную диспансериза-
цию. Минздрав отчитался, что ее прошли более 2 мил-
лионов человек и у 60 процентов из них выявлены ослож-
нения. Но свежий опрос ВЦИОМа ставит эти данные под 
сомнение. Согласно ему, медосмотр прошли лишь 
4,2 процента граждан с постковидным синдромом.
Так что восстановление эффективной медицинской по-
мощи — задача не из легких. И одной лишь дезинфекцией 
помещений и оборудования ее точно не решить.

У Союза Советских Социалистических Республик были бра-
тья. Например, болгарский слон был лучшим другом совет-
ского слона, помните? А был еще слон югославский. И он, 
Социалистическая Федеративная Республика Югославия, 
начал хворать и распадаться примерно в то же время, что 
и старший брат — СССР. Однако и в силу своих размеров, 
и в силу близости к западным европейским столицам — цен-
тробежные процессы вокруг Белграда развивались быстрее, 
острее, ядовитее и радикальнее, нежели вокруг Москвы во 
время перестройки. Многие современные агрессивные си-
ловые информационные технологии были апробированы 
Западом именно в рамках гражданских войн на территории 
бывшей Югославии. Журнал Time поместил на свою облож-
ку фото якобы голодающего в югославском концлагере узни-
ка, а на деле выяснилось, что фотограф попросил обычного 
человека встать около колючей проволоки и запечатлел это. 
Так создавались душещипательные медиафейки, своего апо-
гея в итоге достигшие во время гражданской войны в Сирии 
в лице движения «Белые каски». Но это будет сильно потом. 
А пока финальным этапом разрушительных процессов на 
Балканах стала Косовская война — последний акт затяжного 
хаотичного полураспада некогда могучего европейского го-
сударства, по своей мощи не уступавшего Парижу или Бер-
лину. Кстати, во время Второй мировой войны Гитлеру, окку-
пировавшему территорию СФРЮ, приходилось держать 
в ней десятки своих дивизий — чтобы обеспечить покор-
ность сербов, ведомых на партизанскую войну будущим 
маршалом Тито. Сделать с сербами немцы так ничего и не 
сумели, и Югославия никогда не стала для них санаторием 
для лечения пострадавших на русском Восточном фронте. 
Сербы не из того теста. Но к февралю 1998 года от Югосла-
вии осталось не много. И банды так называемых косовских 
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Главным героем сатирической комедии «Джеки в царстве женщин» (режиссер Риад Саттуф, 2014 год), снятой 
по мотивам сказки про Золушку, стал юноша Джеки. В этом обществе правит «слабый» пол, и, чтобы сберечь 
мечту о большой и светлой любви, Джеки придется пройти через издевательства женщин.

Повторять 
не будем

албанцев, на деле обыкновенных террористов-ультранациона-
листов, с полного и прямого одобрения коллективного Запада 
начали процесс отчуждения исконной сербской территории от 
СФРЮ. Включая место, где состоялось ключевое для истории 
христианских Балкан событие — битва на Косовом поле. Это 
примерно как если бы у России отбирали поле Бородинское, Ку-

ликово или Волгоград, он же Сталинград. Поэтому даже сла-
бая, не вполне трезвая предкризисная ельцинская Россия 
1998 года с исключительным отвращением наблюдала за 
тем, как цинично ЕС и НАТО рвали бывшего союзника Мо-
сквы в клочья. Однако в те времена Кремль мог лишь взи-
рать, а МИД РФ — высказывать крайнюю озабоченность 
и обеспокоенность. Предпринять что-либо серьезное страна, 
ослабленная чередой безумных и бездумных реформ, просто 
не могла. Но нет худа без добра. И именно отчуждение Косо-
ва от Югославии стало финальной каплей и ледяным душем 
для Кремля. Все маски были сорваны, и имеющий уши — да 
услышит, а имеющий глаза — да увидит военную операцию 
блока НАТО по уничтожению остатков политического влия-
ния и достоинства Югославии. Но даже бесчеловечные бом-
бардировки Белграда не заставили президента Милошевича 
подписать позорное отчуждение Косова и взять на себя вину 
в грязном Гаагском евросудилище. Он так и умер в камере 
этой тюрьмы — но не осужденный и не сломленный. А Евге-
ний Максимович Примаков, премьер-министр России 1998 
и 1999 года, совершил самую мощную и впечатляющую фи-
гуру высшего политического пилотажа — разворот самолета 
над Атлантикой именно в финале Косовской войны. И имен-
но благодаря ему стал возможен отход нашей страны от урод-
ливых и абсолютно противоестественных отношений Рос-
сии и Запада, начавшихся в 1984 году. И именно благодаря 
тому маневру Россия в итоге вернулась к статусу великой 
независимой державы. К единственно возможной и прием-
лемой форме своего существования, способной обеспечить 
ее народу безопасность и процветание. Но для того чтобы по-
нять, вкусить и навсегда отойти от края бездны, нам надо 
было в эту бездну заглянуть. Мы заглянули. В конце 90-х. 
И никогда более повторять не будем.
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К статистическим данным относиться можно по-разному. 
Это как стакан воды для оптимистов и пессимистов: у одних 
он наполовину пуст, у других — полон. Вот и недавнее заяв-
ления генерального директора Всероссийского центра изу-
чения общественного мнения (ВЦИОМ) Валерия Федорова 
о том, что почти четверть российских учащихся старших 
классов хотели бы уехать за границу на постоянное место 
жительства, интерпретировать можно по-разному. Конеч-
но, социолог прав, отмечая, что старшеклассники и студен-
ты первых-вторых курсов — «это именно те люди, за кото-
рых нужно бороться и жизнь которых нужно стремиться 
сделать проще и комфортнее».
Об этом в последнее время вообще, слава богу, стали гово-
рить чаще на самом высоком уровне. И в программы под-
держки молодежи, включая молодых специалистов и моло-
дые семьи, в последние годы стали вкладываться немалые 
государственные средства и силы. И с этой точки зрения 
нынешняя статистика не так уж и плоха. До пандемии, 
в 2019 году, аналогичный опрос показал, что о своем жела-
нии покинуть страну навсегда заявил 41 процент россиян 
в возрасте от 18 до 24 лет. И это тогда средства массовой ин-
формации пестрили тревожными заголовками типа «Из Рос-
сии уезжает будущее». Что, собственно, в условиях, когда 
проблемы молодого поколения оставались в тени прочих 
незамеченными, было вполне объяснимо. Чего уж греха та-
ить: непростительно долгое время судьбы выпускников ву-
зов мало кого волновали. А они, помаявшись здесь с трудо-
устройством, естественно, решили, что за бугром лучше. Но 
между «хотеть» и «уехать» — огромная куча всевозможных 
препятствий. Там добиться успеха, построить карьеру, заво-
евать положение в обществе и свить гнездо безоблачного 
счастья не менее сложно, а иностранцу — труднее вдвойне. 

Дети наши должны 
остаться дома

Проблемы на западном рынке труда, обострившиеся во время 
ситуации с ковидом, это наглядно показали: безработица там 
в подавляющем большинстве затронула людей молодых. С той 
лишь разницей, что Запад им на помощь не слишком спешит. 
В отличие от российских властей, уже успевших понять: чтобы 
наше будущее осталось дома, а не бросилось искать рая на чу-

жой земле, ему необходимо создавать те самые комфортные 
условия для жизни, семейного счастья и, конечно, помогать 
в вопросах трудоустройства. Ведь чувство патриотизма не 
только страницами истории впитывается. А еще и тогда, ког-
да юный гражданин страны понимает: родина готова ему 
руку помощи протянуть, плечо подставить, поддержать на 
первых порах. Недаром же говорят: что посеешь, то и по-
жнешь. И если дома хорошо, в семье поколения друг за друга 
держатся, то и уезжать в чужие края не захочешь. И свою 
жизнь строить будешь на своей земле так же: чтобы детям 
нашим в будущем было лучше, спокойнее. Мы же все для сво-
их чад хотим именно этого. Папы, мамы над ребенком кры-
лом бьют, заботятся. Ну так и государство о своих птенцах 
точно так же печься должно. Чтобы вылетев из гнезда, не за-
были к нему дорогу. Российская социальная политика, судя 
по недавно принятым проектам и программам, направлен-
ным на поддержку молодых, именно на это сегодня нацеле-
на. И хотя все накопившиеся проблемы разом и быстро не 
решить, главные шаги уже сделаны. 
Конечно, юное поколение ругать можно до бесконечности, 
обвиняя в инфантилизме и завышенных амбициях. Но ведь 
что посеяли… Однако при этом то, что современная россий-
ская молодежь сегодня в большей степени, чем вчера, готова 
жить и работать в своей стране — факт уже неоспоримый, 
множеством социологических исследований и опросов до-
казанный. Государство, приняв в прошлом году долгосроч-
ную программу содействия занятости молодежи до 2030 го-
да, молодым слово дало, что и у нас возможностей для благо-
получной жизни будет предостаточно. Так что у тех, кто 
сейчас учится в школе и еще мечтает о заморских «плюш-
ках», уверена, будет время в этом убедиться. И остаться 
здесь, у себя дома.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

Он всегда рубит правду сплеча. А значит, беском-
промиссно, неотвратимо и прямо. Так пишет обо-
зреватель «ВМ» Андрей Казаков.

АНДРЕЙ КАЗАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

железный дровосек

ов.
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точка Сегодня точку в номере ставят сотрудники «Вечерней Москвы» и друзья редакции (слева направо): шеф-редактор газеты «Москва.Центр» Ирина Зернакова, корре-
спондент объединенной службы новостей Ирина Баранова, журналист Кирилл Привалов, певец Константин Тарасов, корреспондент объединенной службы новостей 
Павел Воробьев, руководитель сетевого вещания «Вечерней Москвы» Игорь Настенко, обозреватель Михаил Щербаченко и корректор Полина Фед. Они стали участ-
никами творческого музыкального вечера «С песней по жизни», организованного редакцией «Вечерней Москвы». Журналисты и музыканты исполнили любимые 
песни, посвященные прошедшему Дню защитника Отечества, родной столице и профессии. Прозвучали композиции на гитарах, синтезаторе и даже на баяне. Такие 
душевные музыкальные вечера уже стали для редакции «Вечерней Москвы» доброй традицией. 

Учредили коллегии, создали морскую 
гвардию, научили летать ракетоплан
«Вечерняя Москва» про-
должает следить за исто-
рическими событиями дня. 

1720 год.Петр I учредил 
Государственные коллегии, 
числом 12, по отраслям эко-
номики и ведущим полити-
ческим направлениям. Этим 
царь укрепил государство 
и упорядочил делопроиз-
водство, но открыл дорогу 
безудержному росту чинов-
нического сословия и рас-
цвету российской бюро-
кратии. 

1732 год. По инициативе 
фельдмаршала Миниха от-
крылся первый в России ка-
детский корпус. Обучение 
в нем совмещало в своей 
программе общеобразова-

тельный и военно-специ-
альный курсы. В начале 
1990-х годов кадетские кор-
пуса были восстановлены 
в современной России.

1760 год.Родился Аполлос 
Мусин-Пушкин, русский 
ученый-химик, минералог, 
физик и ботаник. Его геоло-
гическая коллекция по сей 
день составляет гордость 
Академии наук. 

1810 год.Сформирован 
первый в России Гвардей-
ский морской экипаж, пред-
назначавшийся для ком-
плектования команд выезд-
ных царских яхт и охраны 
монаршего семейства 
во время путешествий мо-
рем, для несения гарнизон-

ной караульной службы. 
В 1825 году офицеры экипа-
жа поддержали декабри-
стов. 

1940 год.Летчик Владимир 
Федоров впервые поднял 
в воздух ракетоплан с жид-
костным реактивным двига-
телем, открыв эпоху совет-
ской реактивной авиации.

1990 год.Создан Союз ки-
нематографистов России, 
объединяющий профессио-
налов в области кино. Союз 
защищает авторские права 
в кино, проводит фестивали 
и конкурсы, поддерживает 
развитие молодых талантов. 

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Быть добрее, 
как умеет бабушка

«Надо быть добрее к людям, — напо-
минаю я себе, — милосерднее, сер-
дечнее. Времена жестокие, и так всем 
достается». А сама ловлю себя на том, 
что зависаю на каких-то военных 
фильмах. Включаю телевизор, чтобы 
не забыть культурные коды, кино-
классику. А и там стреляют или обе-
щают пристрелить. Я, как кролик, 
подло зависаю перед мнимым уда-

вом. Добрые наивные герои раздражают. Кажется, до-
брота не смешивается с реальностью, напротив, как во-
да и масло, отталкиваются. Притягательными оказыва-
ются сильные герои, способные на поступок, могущие за 
себя, а значит, и за тебя постоять. Я понимаю, откуда 
этот образ мачо на экранах, Джеймс Бонд, Чингачгук, 
Фантомас, человек со сверхспособностями важен для 
людей беззащитных. 
Меру доброты, открытости, дружелю-
бия каждый, кажется, определяет сам. 
У тех, кто отказывается быть добрым, 
свои резоны. Добрым быть страшно.
Если нет рядом сильного друга, то 
нужна какая-нибудь Золотая Рыбка. 
Запрос на магов и чародеев тоже ухо-
дит корнями в детство. Ага, вот зачем 
в сказках бабушки всегда есть вечный 
источник проблем для маленьких ге-
роев: то пирожки нести нужно через 
дремучий лес, то следует утешить, что-
бы не плакала над разбитым яйцом. 
Бабушка, оказывается, тоже ресурс! 
Только с бабушкой можно расслабить-
ся и побыть самим собой, главное — добраться до ее те-
плых объятий и заглянуть в лучистые глаза. Все сказки 
про то, как важно вернуться к себе, как опасно покидать 
зону абсолютной любви и комфорта. 
Но любопытство влечет вперед. Интересно, что жажда 
нового и дружелюбие, как считают ученые, наиболее ста-
бильные черты личности. Строго говоря, есть одни Ко-
лобки, которые всю жизнь сидят на окне и никогда не на-
рушают родительских запретов, а есть другие, которых не 
удержать. Еще есть добрые бабушки, а есть злые бабки- 
ежки в мобильных избушках на курьих ножках. Согласно 
последним исследованиям, если ты по своей природе Ба-
ба-яга с определенным уровнем адреналина, то так даль-
ше и пойдет, и тебе лучше жить в лесу, среди людей таких 
не поймут, этот типаж ближе к зверью. Настоящая бабуш-
ка — счастье, которое ждет тебя дома.
Есть люди-домоседы, готовые прожить всю жизнь в одной 
избушке. Вытащить их на свет трудно. Добрыми бывают, 
конечно, не только бабушки, но только бабушки не стес-
няются и не боятся быть добрыми, обнаружив, что это 
качество — единственная притягательная сила, а не ухо-
дящая красота, не деньги, не умение печь пироги. Потому 
все, от муравьев до взрослых слонов, идут, как загипноти-
зированные, туда, где живут добрые люди. Не всякий мо-
жет излучать доброту, но всякий в ней нуждается. Добро-
та — это абсолютное принятие. Как у бабушки.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Навязывание 
страхования кредита 
хотят запретить. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Навязывание дополнитель-
ных услуг у нас неправомерно, 
и в этом смысле инициатива 
депутатов вполне понятна 
и правильна. Ограничитель-
ный подход Госдумы в этом 
случае можно только привет-
ствовать. И не стоит смущать-
ся наличием схожих норм 
в «Законе о правах потребите-
лей» — если уж они не всегда 
работают, то вполне можно 
ввести в тексты нормативных 
актов дополнительные по-
правки, направленные на их 
улучшение. Ведь цель благая, 
и уточнения могут сделать 
так, что закон начнет наконец 
работать в полную силу. Боль-
ше того, если уж общество 
считает практику навязыва-
ния страховки порочной и не-
приемлемой, то даже от введе-
ния в    законодательную базу 
дублирующих норм хуже не 
станет.

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ
ДИРЕКТОР НАУЧНОГО ЦЕНТРА 
ЭКОНОМИКИ ТРУДА РЭУ 
ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

С точки зрения заемщиков 
и популистского обществен-
ного мнения инициатива хо-
роша, но вот с точки зрения 

банковской системы это явное 
покушение на доходность кре-
дитных организаций. Предло-
жение депутатов с большой 
вероятностью может быть от-
клонено на любом этапе об-
суждения. Ведь сначала ини-
циатива должна быть согласо-
вана в правительстве, а затем 
еще пройти слушания в самой 
Госдуме. И на каждом этапе 
она будет встречать серьезное 
противодействие, потому что 
и в правительстве, и в Думе 
у банковского сектора есть 
большое количество сильных 
лоббистов, которые будут вы-
ступать против. Они и в обыч-
ных условиях были бы против, 
а сейчас, при всех введенных 
против нас санкциях, будут 
блокировать такие предложе-
ния еще сильнее.

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
КРЕДИТНЫЙ ПРАВОЗАЩИТНИК

Положение заемщиков это ни-
как не облегчит. Депутатам 
поговорить об этом хорошо, 
но их инициатива ни на что не 
повлияет. Потому что у нас 
уже есть Закон «О правах по-
требителей», который запре-
щает навязывание одних ус-
луг при покупке других. То 
есть все юридические норма-
тивы есть, но только право-
применение не работает. За-
кон не соблюдается. Если банк 
не будет продавать страхова-
ние жизни, то найдется какая-
то другая услуга, которая пой-

В Госдуме предложили законодательно закрепить требование к страхованию жизни 
заемщиков при оформлении кредита, чтобы отказ от страхования не влиял на про-
центную ставку по займу. Само страхование жизни останется для случаев тяжелой 
болезни заемщика или если он работает в опасной сфере.  

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дет «пакетом» с кредитом. 
И на конечной стоимости за-
йма для потребителя это не от-
разится. А вот вопрос об отме-
не привязки ставки по кредиту 
к дополнительным услугам 
правильный. Но вопрос в том, 
как эти нормы будут прописа-
ны, и опять-таки, как будет 
обеспечиваться правоприме-
нение.  Сейчас у нас есть нор-
ма в страховании — так назы-
ваемый «период охлаждения» 
в 14 дней, в течение которых 
можно отказаться от услуги, 
вот его надо бы увеличить. 
А само «плавание» кредитных 
ставок в зависимости от стра-
ховки сделать незаконным. 
Хотя, повторю, сейчас у нас 
уже есть набор нужных норм, 
но на практике они слабо дей-
ствуют. И даже принцип «вы-
игрывает тот, кто знает свои 
права» не всегда работает.

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО ИНСТИТУТА 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ ЭКОНОМИКИ

Это бесполезная попытка ла-
тания дыр вместо смены кон-
цепции. Масса навязывае-
мых услуг и повышение про-
центных ставок в банков-
ском  секторе идет не от связи 
этих явлений, а от банально-
го отсутствия конкуренции. 
У нас четыре крупнейших 
банка покрывают 90 процен-
тов рынка. В таких условиях 
они практически монополи-
сты и диктуют свои правила. 
Если Госдума уберет возмож-
ность привязки страхования 
к процентной ставке, то бан-
ки найдут другую лазейку. 
Регулировать это можно 
только реальной конкурен-
цией — когда в стране будет 
большой выбор банков. Они 
станут бороться за клиентов, 
в том числе снижением ста-
вок. Только так.

Семинар 
Куда инвестировать 
в 2022 году?

 Шелепиха
Мукомольный пр-д, 9, корп. 2
Renaissance Business Club
28 февраля, 17:00, бесплатно
В программе семинара: обучение 
финансовой грамотности, разбор 
успешных проектов, поиск инве-
стиционных идей на фондовом 
рынке, а также анализ экономи-
ческих тенденций.

Мастер-класс
Как выделиться 
и запомниться 
работодателю мечты

 Чкаловская
Покровский бул., 11
Высшая школа экономики
1 марта, 17:00, бесплатно

Участники встречи узнают, 
о чем писать в резюме, если 
нет или мало опыта, почему 
нужно составлять сопрово-
дительные письма, как выде-
литься среди других соис-
кателей, чего стоит избегать 
в самопрезентации и в деловой 
переписке.

Бизнес-завтрак
Новые форматы 
и тенденции ведения 
бизнеса в Москве

 Полянка
Болотная наб., 3, стр. 4
«Красный Октябрь»
3 марта, 9:30, бесплатно 
Эксперты разберут самые акту-
альные вопросы: от эффектив-
ного ведения социальных сетей, 
маркетинга до оптимизации 
налогов.

деловая афиша

Историю древнерусского праздника рассказали 
на сцене театрального музея
ВДоме-музее Марии Ермо-
ловой, филиале Бахрушин-
ского музея, стартовала мас-
леничная неделя. В первый 
день здесь показали детский 
спектакль «Не все коту Мас-
леница» по мотивам пьесы 
Александра Островского. 
Он будет идти каждый день.

Перед представлением зрите-
ли собираются в холле перво-
го этажа. Экскурсовод Татья-
на Батова рассказывает об 
историческом здании, где де-
ти проведут ближайшие пол-
тора часа.
— Это самый старый дом на 
Тверском бульваре. Именно 
здесь более ста лет назад жила 
известная актриса Мария Ер-
молова, — говорит Татьяна 
и приглашает ребят поднять-
ся на второй этаж.
Над деревянной лестницей 
висит большой портрет ак-
трисы.  
— Вот она, хозяйка дома. Та-
кой видели ее современники. 
Сможете описать, какая она 
по характеру? — спрашивает 
экскурсовод. 
Детям дама с портрета кажет-
ся строгой, но справедливой. 
— У этого портрета есть тай-
на. Выключаем свет и… Слы-

шите? Каблучки Ермоловой 
стучат. Посмотрите, дом весь 
звучит, — говорит Татьяна 
Батова.
По ее словам, 113 лет назад 
Ермолова устроила праздник 
для своего внука Коли, при-
гласила его друзей примерно 
такого же возраста, как сегод-
няшние гости, и показала им 
спектакль «Не все коту Мас-
леница».
Помимо спектакля, ребята по-
участвовали в масленичных 

гаданиях, хороводах и научи-
лись танцевать кадриль. 
— Мы постарались макси-
мально бережно подойти к со-
хранению смысла праздника. 
Дети и взрослые, не выходя за 
пределы здания, перенесутся 
в другую эпоху и смогут насла-
диться звуками народных ин-
струментов, — сказала генди-
ректор Бахрушинского музея 
Кристина Трубинова. 
ИРИНА БАРАНОВА
i.baranova@vm.ru

26 февраля 12:32 Хореограф Маргарита Рахманько провела 
серию праздничных мастер-классов для детей

Работа и образование

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

● Честный юрист поможет! Жилищ-
ные и земельные споры, наследство 
и рента. Возврат долгов: брокеры, 
вклады, юристы, расписки. Звонок 
бесплатный. Т. (499) 346-78-36
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
Все спектакли — COVID-FREE. 
1/III Tout paye, или Все оплаче-
но. 8/III и 9/III премьера ЛюБоль. 
11/III Юнона и Авось. 
12/III Tout paye, или Все опла-
чено. 13/III Поминальная мо-
литва. 14/III Ложь во спасение. 
15/III Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 
16/III Женитьба. 17/III Аквитан-
ская львица.

Творч. объединение В. Вексельмана

Бальный зал Москонцерта 
на Пушечной
Ул. Пушечная, 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14
20/III в 15 ч. «Весной в Италию». 
Арии и дуэты из произведений 
итальянских композиторов:  Бел-
лини, Доницетти, Россини, Скар-
латти, Бадиа, Кампана. Татьяна 
Дивина (сопрано), Кира Крылова 
(меццо-сопрано), Владимир Зе-
ленецкий (фортепиано). Татьяна 
Ключева (ведущая концерта).
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